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Консолидация сил в трубной отрасли

26 января в Москве состоялось знаковое событие – Первая евра-
зийская конференция «Полимерные трубопроводные системы». 
Мероприятие объединило на своей площадке более 160 участников 

– представителей профильных министерств и ведомств, отраслевых 
союзов и профильных ассоциаций, ключевых экспертов, произво-
дителей полимеров и полимерных трубопроводных систем, специа-
листов эксплуатирующих организаций и других участников из Рос-
сии и стран ЕАЭС. Организаторами конференции выступили Ассо-
циация производителей трубопроводных систем (АПТС) и CREON 
Energy. Группа ПОЛИПЛАСТИК как ведущий эксперт и крупнейший 
производитель полимерной трубной продукции выступила гене-
ральным партнером конференции совместно с компанией СИБУР. 

Поддержку мероприятию вырази-
ли Минстрой РФ, Минпромторг РФ, 
Общественный совет Росстандарта, 
АНО «Российская система качества» 
(Роскачество), Российская ассоци-
ация водоснабжения и водоотведе-
ния (РАВВ), Ассоциация сварщиков 
полимерных материалов (АСПМ) и 
ряд авторитетных СМИ.

К участникам конференции 
обратился министр строительства 
и ЖКХ Ирек Файзуллин. Он отме-
тил: «Жилищно-коммунальное хо-

зяйство и строительный комплекс 
страны – это уникальная систе-
ма со своими задачами. Конечно, 
отработка современных техниче-
ских решений при возведении объ-
ектов необходима для реализации 
программ на территории регио-
нов России. Сегодня объем строи-
тельства и работ в ЖКХ позволя-
ет сказать, что слаженная работа 
проектных организаций, промыш-
ленных предприятий, представите-
лей экспертных органов и ассоциа-

ций важна для формирования еди-
ного подхода к модернизации жи-
лищно-коммунального хозяйства».

Прошедшее мероприятие имеет 
большое значение в свете масштаб-
ных планов Стратегии развития 
ЖКХ до 2035 года по модернизации 

коммунальных систем и растущего 
спроса на полимерные трубопрово-
ды. Это обусловило высокий уро-
вень выступающих и насыщенную 
программу.

Стратегические вопросы обсуди-
ли в рамках пленарного заседания 
«Обзор текущей ситуации на стро-
ительном рынке и ключевых по-
требителей полимеров в сегменте 
трубопроводных систем, отрасле-
вые тренды», модератором которо-
го выступил руководитель Комите-
та по коммунальной инфраструкту-
ре и ЖКХ «Деловой России», Прези-
дент Группы ПОЛИПЛАСТИК Лев 
Гориловский.

От лица Минстроя в конферен-
ции принял участие первый замести-
тель министра строительства и ЖКХ 
РФ Александр Ломакин. Он отметил 
своевременность конференции и на-
помнил, что в 2022 году в эксплуата-
цию были введены рекордные объе-
мы по строительству дорог и жилья, 
а в 2023 году эти показатели, по по-
ручению Президента РФ, необходи-
мо увеличить, и потому объемы по-
требления полимерных трубопрово-
дов будут расти.

«В 2023 году перед отраслями стро-
ительства и ЖКХ стоит много амби-
циозных задач, особое внимание в ко-
торых занимает модернизация и раз-
витие коммунальной инфраструкту-
ры. Существует несколько программ, 
в рамках которых уже ведется эта ра-
бота. В прошлом году появился набор 
мер поддержки – инфраструктурное 
меню, которое включает в себя такой 
инструмент, как инфраструктурные 
бюджетные кредиты. Львиная часть 
выделенных средств, а это 1 трлн ру-
блей на 4 года, идет на модернизацию 
объектов ЖКХ. По поручению Пре-
зидента в этом году Минстрой Рос-
сии запускает отдельную программу 
«Модернизация коммунальной ин-
фраструктуры», реализация которой 
позволит обеспечить замену не менее 
8 тыс. км сетей и 100 объектов, сни-
зить к 2025 году аварийность комму-
нальной инфраструктуры и улучшить 
качество коммунальных услуг почти 
3 млн человек», – отметил Александр 
Ломакин.

О проблемах регулирования 
рынка промышленной продукции 
говорил в своем выступлении по-
мощник зампреда Правительства РФ 
Дениса Мантурова Алексей Медни-
ков. Он обратил внимание на отмену 
в настоящее время государственного 
надзора за продукцией и подчеркнул 
необходимость скорейшего возвра-
та контрольно-надзорных механиз-
мов. Спикер рассказал о разработке 
единого электронного справочника 
по всем видам продукции, включаю-
щего в себя как информацию о про-
дукции, коды, ГОСТы, так и требова-
ния к качеству и безопасности. Алек-
сей Медников пригласил бизнес-со-
общество и отраслевых экспертов к 
взаимодействию в рамках подготов-
ки общей информационной базы та-
кого справочника.

(Окончание на стр. 5)

ПСБ приобретает «ПСБ Донецк»  
и «ПСБ Луганск»
ПСБ приобретает ООО «ПСБ Донецк» и ООО «ПСБ Луганск» – кре-
дитные учреждения, принадлежащие Донецкой Народной Респу-
блике (ДНР) и Луганской Народной Республике (ЛНР). Соответст-
вующие договоры купли-продажи председатель ПСБ Петр Фрадков, 
председатель Фонда государственного имущества ДНР Сергей Кайда 
и врио председателя – заместитель председателя Фонда государ-
ственного имущества ЛНР Валерий Кравченко подписали в присут-
ствии врио главы ДНР Дениса Пушилина, председателя правитель-
ства ДНР Виталия Хоценко и врио главы ЛНР Леонида Пасечника.

Сделки совершены во исполнение 
указа Президента Российской Феде-
рации, предусматривающего прода-
жу ПСБ 100% долей этих кредитных 
учреждений и дальнейшее присоеди-
нение их к ПСБ.

Приобретение кредитных орга-
низаций позволит значительно уси-
лить позиции ПСБ в республиках: 

сеть обслуживания банка в этих ре-
гионах вырастет почти вдвое и пре-
высит 350 офисов продаж по всей 
территории ДНР и ЛНР. Клиент-
ская база составит около 3 млн фи-
зических и свыше 17 тыс. юридиче-
ских лиц.

«Подписанные сегодня соглаше-
ния имеют важное значение для со-

циально-экономического развития 
Донецкой и Луганской Народных 
Республик, а также способствуют 
процессам полномасштабной ин-
теграции новых регионов в единое 
правовое, финансовое и банковское 
пространство страны. ПСБ ведет ак-
тивную работу по обеспечению до-
ступа жителей и бизнеса регионов к 
развитой инфраструктуре системно 
значимой кредитной организации: за 
день мы открываем в среднем две ты-
сячи счетов и выдаем более полуто-
ра тысяч карт физическим и юриди-
ческим лицам. Сеть наших офисов и 
банкоматов охватывает важнейшие 
точки на карте республик. С прио-
бретением банков ПСБ кратно рас-
ширит региональное покрытие, став 

надежным финансовым партнером 
еще большему числу граждан, орга-
низаций и компаний. В наших пла-
нах – поэтапное расширение спект-
ра оказываемых услуг, предоставле-
ние банковских продуктов на макси-
мально привлекательных и гибких 
условиях, а также содействие даль-
нейшему укреплению финансово-
экономической системы Донецкой 
и Луганской Народных Республик», – 
прокомментировал Петр Фрадков.

ПСБ стал первой российской кре-
дитной организацией, которая нача-
ла комплексное банковское обслу-
живание физических и юридических 
лиц в ДНР и ЛНР, и поступательно 
развивает свое присутствие в 
этих регионах, повышая каче-

ство и доступность финансовых сер-
висов. За время работы ПСБ на тер-
ритории республик на обслужива-
ние в банк перешло более 300 тыс. 
физических и почти 16 тыс. юриди-
ческих лиц. Открыто более 480 тыс. 
счетов гражданам и более 16 тыс. сче-
тов клиентам из малого и среднего 
бизнеса, физлицам выдано более 250 
тыс. карт, включая зарплатные карты, 
и около 15 тыс. – бизнесу.

(Окончание на стр. 2)
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Льготные условия
МСП Банк, дочерняя организация Корпорации МСП, открыл кредитную 
линию компании ООО «АЭРОГАЗ». Это высокотехнологичная инжинирин-
говая компания – резидент «Сколково», которая занимается внедрением 
передовых решений для нефтегазовой промышленности. Один из ее про-
ектов – разработка мобильных установок для подготовки и переработки 
нефти и газа, а также утилизации попутного газа.

МСП Банк открыл компании кредитную 
линию на сумму 500 млн рублей. «Зонтич-
ное» поручительство Корпорации МСП 
позволило ей привлечь средства на льгот-
ных условиях под 3% годовых на 3 года в 
рамках реализации федерального проек-
та «Взлет – от стартапа до IPO».

«Поддержка высокотехнологичных 
компаний – это одно из магистральных 
направлений работы Корпорации МСП. 
Для этого мы используем весь спектр 
имеющихся механизмов, включая «зон-
тичные» поручительства. Они дают воз-
можность малым и средним предприя-
тиям при недостатке или отсутствии за-
лога не просто привлечь средства в свой 
бизнес, а сделать это на максимально вы-
годных условиях», – отметил генераль-
ный директор Корпорации МСП Алек-
сандр Исаевич.

Предоставленные МСП Банком 500 
млн рублей ООО «АЭРОГАЗ» планиру-
ет направить на пополнение оборотных 
средств для исполнения заключаемых 
контрактов с крупнейшими представи-
телями газового и нефтяного рынка.

«Благодаря тому, что Корпорация 
МСП берет на себя часть рисков, банк 
имеет возможность не закладывать их 
в окончательную стоимость кредита. В 
этом году с механизмом «зонтичных» по-
ручительств финансирование уже полу-

чили более 26 тыс. предпринимателей по 
всей стране. В их числе и высокотехноло-
гичная компания-техногазель ООО «АЭ-
РОГАЗ», которая зарекомендовала себя 
как надежный партнер в ключевой для 
России нефтегазодобывающей отрасли», 

– отметил председатель Правления МСП 
Банка Иван Подберезняк.

«Зонтичное» поручительство Корпо-
рации МСП позволяет предпринимате-
лям получить кредит даже при отсут-
ствии залога. Корпорация гарантирует 
банку, что обязательства заемщика по 
кредиту будут выполнены. Поручитель-
ство покрывает до 50% кредита, размер 
которого может составлять до 1 млрд ру-
блей. Его срок не должен превышать 180 
месяцев. Поручительство предоставляет-
ся в банке вместе с кредитом – обращать-
ся в Корпорацию МСП не надо. Получен-
ные средства можно направить на обо-
ротные и инвестцели, развитие бизнеса 
или рефинансирование кредита.

АО «МСП Банк» – крупный специализиро-
ванный государственный банк. Ключевые 
направления деятельности – кредитование 
малого и среднего предпринимательства, 
в том числе в рамках государственных про-
грамм финансовой поддержки. Основными 
источниками фондирования являются 
средства, привлеченные от других кредит-

ных организаций, в частности, заимство-
вания от ВЭБ.РФ и Банка России.

МСП Банк входит в Ассоциацию россий-
ских банков и участвует в реализации 
задач нацпроекта «Малое и среднее пред-
принимательство и поддержка индивиду-
альной предпринимательской инициати-
вы». Его выполнение курирует первый 
заместитель председателя Правительства 
РФ Андрей Белоусов.

ООО «АЭРОГАЗ» создано на базе ЗАО 
«Фирма Аэрогаз», образованного в 1992 
году учеными главного института авиаци-
онной науки (ЦАГИ) и выпускниками «Физ-
теха» (МФТИ). Они собрали команду спе-
циалистов, способных с нуля создавать 
инновационные решения для подготовки 
и переработки газа. Их эффективность 
подтверждена промышленно-внедренны-
ми установками на предприятиях «Новат-
эка», «Роснефти», «Газпромнефти», 
VolgaGas, а также казахстанской нацио-
нальной нефтегазовой компании – «Каз-
МунайГаз».

За семь последних лет ООО «АЭРОГАЗ» 
значительно расширил свой бизнес и 
теперь предоставляет услуги предприяти-
ям нефтегазового комплекса как в России, 
так и в странах СНГ и ближнего зарубежья. 

Переход на отечественное ПО
Концерн «Техмаш» Госкорпорации Ростех получил грант на дора-
ботку и внедрение цифровой платформы конструкторской и техно-
логической подготовки производства (КТПП) на базе российского 
программного обеспечения. Это позволит импортозаместить ино-
странное ПО, ускорить разработку и постановку на производство 
военной продукции. Стоимость проекта – 865 млн рублей, из кото-
рых 355 млн выделены в рамках господдержки.

Цифровая платформа КТПП будет 
разработана и внедрена за 27 меся-
цев на 9 ведущих предприятиях кон-
церна и далее тиражирована еще на 
25 предприятий холдингов АО «НПК 
«Техмаш» и АО «СПЕЦХИМИЯ». 
Проект состоит из 5 последователь-
ных этапов, включающих доработку, 
первичную апробацию и внедрение 
единой модели данных, а также даль-
нейший перевод цифровой платфор-
мы КТПП в промышленную эксплу-
атацию. По итогам финального этапа 
планируется создание центра компе-
тенций конструкторской и техноло-

гической подготовки производства 
для боеприпасной отрасли.

«Текущий функционал отечест-
венного ПО соответствует основным 
требованиям боеприпасной отрасли. 
Цифровая трансформация направле-
ний конструкторской и технологиче-
ской подготовки производства (КТПП) 
охватывает головных разработчиков 
изделий НПК «Техмаш» с дальней-
шим масштабированием на все пред-
приятия концерна. В ходе его реализа-
ции планируется создание почти двух 
тысяч стандартизированных рабочих 
мест по всем направлениям КТПП кон-

церна», – отметил директор по цифро-
вой трансформации АО «НПК «Тех-
маш» Дмитрий Конышев. 

Проект входит в Перечень особо 
значимых и включен в дорожную 
карту «Новое индустриальное про-
граммное обеспечение», утвержден-
ную Правительственной комиссией 
по цифровому развитию, использо-
ванию информационных техноло-
гий для улучшения качества жизни и 
условий ведения предприниматель-
ской деятельности. Его реализация 
ведется с использованием средств 
гранта Российского фонда разви-
тия информационных технологий, 
входящего в группу государствен-
ной корпорации развития ВЭБ.РФ. 
Финансирование осуществляется в 
рамках федерального проекта «Циф-
ровые технологии» национальной 
программы «Цифровая экономика 
Российской Федерации». 

Для удобства клиентов не-
обходимые операции можно 
осуществлять в отделениях, 
онлайн-каналах и банкомат-
ной сети ПСБ. При этом 100%-
я доступность ежедневных 
платежей, в том числе оплата 
коммунальных услуг, интер-
нет и телефонии, социальных 
и государственных платежей, 
обеспечена как в дистанци-
онных каналах, так и в кас-
сах банка.

Офисная сеть ПСБ на тер-
ритории ДНР и ЛНР охваты-
вает 60 населенных пунктов 
и представлена более чем 160 
отделениями, куда жители и 
бизнес могут обратиться за 
широким перечнем продук-
тов и услуг, среди которых, на-
ряду с платежами, также по-
требительское кредитование, 
открытие текущих, накопи-
тельных счетов и депозитов, 
оформление банковских карт, 
в том числе для получения вы-
плат военнослужащим. По-
рядка 200 банкоматов позво-
ляют проводить операции по 
снятию и внесению наличных, 

совершать платежи и перево-
ды, а также сервисные опера-
ции, например, смену ПИН-
кода.

Развивая платежную ин-
фраструктуру, ПСБ создал и 
продолжает расширять сеть 
терминалов для приема пла-
тежей в торговых точках на 
территории Донецкой и Лу-
ганской Народных Респу-
блик, которая к настоящему 
моменту насчитывает более 4 
тысяч POS-терминалов. Без-
наличная оплата, в частности, 
доступна клиентам организа-
ций, ведущих свою деятель-
ность в медицинской, образо-
вательной и других жизненно 
важных отраслях, а также за-
нимающихся оптовой и роз-
ничной торговлей.

ПСБ содействует социаль-
но-экономическому развитию 
республик и проводит рабо-
ту по заключению зарплат-
ных договоров с ключевыми 
бюджетными и коммерчески-
ми организациями ДНР и ЛНР, 
обеспечивая клиентов пере-
довыми платежными инстру-
ментами и выгодными усло-
виями банковского обслужи-
вания.

ПСБ приобретает 
«ПСБ Донецк»  
и «ПСБ Луганск»
(Окончание.  
Начало на стр. 1)
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Популяризация 
инженерных  
специальностей
«Газпромнефть – Битумные материалы» и Губкинский 
университет разработают единую программу популя-
ризации инженерных специальностей.

«Газпромнефть – Битумные 
материалы» и РГУ нефти 
и газа имени И.М. Губки-
на подписали соглашение о 
сотрудничестве по органи-
зации совместной научно-
исследовательской деятель-
ности. Партнеры объеди-

нят ресурсы и компетенции 
для научных и опытно-кон-
структорских разработок, 
создания новых учебных 
курсов и соответствующих 
методических материалов, 
проведения факультатив-
ных занятий.

Еще одно направление со-
трудничества – организация 
производственной и предди-
пломной практик в «Газпро-
мнефть – Битумные материа-
лы». В 2022 году студенты Губ-
кинского университета уже 
стажировались в блоке на-
учно-технического развития 
предприятия и Научно-иссле-
довательском центре.

В НИЦ разрабатывают 
новые рецептуры, совершен-
ствуют технологии выпуска 
вяжущих и инновационных 
битумопроизводных мате-
риалов. Стыковочные ленты, 
защитно-восстанавливающие 
составы, герметики и мастики 
«Брит» успешно применяются 
при строительстве и ремонте 
автомагистралей, мостов и со-
оружений, взлетно-посадоч-
ных полос. На сегодняшний 
день линейка «Брит» состав-
ляет порядка 300 наименова-
ний материалов, многие из ко-
торых не имеют аналогов. 

Продукция,  
не имеющая аналогов

Филиал АО «АЭМ-технологии» «АЭМ-Спецсталь» (входит 
в машиностроительный дивизион Росатома – Атомэнер-
гомаш) – единственное в России производство, изготав-
ливающее цельнокованые тяжелые опорные валки для 
листопрокатного стана 5000. Завод приступает к изго-
товлению третьего подобного изделия в своей истории.

Опорный валок является ча-
стью прокатного стана. Он 
обеспечивает давление про-
катки, поэтому изделие долж-
но обладать высокой проч-
ностью, термостойкостью 
и стойкостью к истиранию. 
Валок изготавливается из ле-
гированной конструкцион-
ной стали, обеспечивающей 
высокую прочность и изно-
состойкость изделия. Габари-
ты готового валка: диаметр – 
2,36 метра, длина – 12 метров, 
вес – 225 тонн. Для его про-
изводства потребуется от-
лить сверхкрупный слиток 
весом свыше 400 тонн. Затем 
заготовка валка будет отко-
вана на автоматизированном 
ковочном комплексе усилием 
12000 тонна-сил и пройдет не-
обходимую термическую об-
работку. Готовым изделием с 
заданными формой и разме-
рами валок станет после ме-
ханической обработки.

Технология производст-
ва цельнокованых опорных 
валков была отработана ме-
таллургическим производст-
вом ижорской промышлен-
ной площадки в 2017 и 2021 
годах, когда были выпущены 
два аналогичных изделия.

Сегодня в России насчи-
тывается три стана 5000 – в 
Колпино, Выксе и Магнито-
горске и их обеспечение вы-
сококачественными отече-
ственными крупногабарит-
ными изделиями является 
важной частью обеспечения 
технологической независимо-
сти одной из ключевых отра-
слей российской экономики и 
технологического суверените-
та нашей страны в целом. По 
своим ключевым параметрам 
сложные изделия из специаль-
ных сталей для металлурги-
ческой промышленности оте-
чественного производства не 
только позволяют полностью 

заменить импортные постав-
ки, но и имеют хорошие экс-
портные перспективы на рын-
ках дружественных стран. 

АО «АЭМ-технологии» – круп-
нейшая производственная ком-
пания в структуре АО «Атомэ-
нергомаш» – машиностроитель-
ного дивизиона Государствен-
ной корпорации «Росатом». В 
настоящее время является 
одной из ведущих российских 
компаний в области энергети-
ческого машиностроения и 
единственной российской ком-
панией с полным циклом изго-
товления: от собственного про-
изводства металлургической 
заготовки до готовой высоко-
технологичной сверхгабарит-
ной продукции с возможностью 
отгрузки в любую точку мира. 
В структуру АО «АЭМ-техноло-
гии» входят: инжиниринговый 
центр, укомплектованный 
опытными конструкторами и 
технологами, в Санкт-Петер-
бурге и четыре производствен-
ных филиала: «Ижора» и 
«АЭМ-Спецсталь» в Санкт-
Петербурге, «Атоммаш» в Вол-
годонске и «Петрозаводскмаш» 
в Петрозаводске.

Площадки  
в ОЭЗ «Доброград-1»
ОЭЗ «Доброград-1» – одна из самых молодых частных 
особых экономических зон Российской Федерации и 
крупнейшая инвестиционная площадка Владимирской 
области. В 2023 году в ОЭЗ «Доброград-1» запустятся 
первые производственные площадки: начнут работать 
предприятия трех резидентов.

Первый – ООО «ХОУМ 
ЭЛЕКТРО СИСТЕМС». С 
2009 г. компания, работающая 
на инженерном рынке России 
и Европы, производит обору-
дование, применяемое в сис-
темах отопления, кондицио-
нирования и энергосбереже-
ния. Основная выпускаемая 
продукция – тепловые насо-
сы различных типов, исполь-
зуемые в энергосберегающих 
системах отопления.

Полным ходом идет стро-
ительство на площадке ООО 
«ИНТЕКС». Это предприятие 
по производству медицин-
ских компрессионных изде-
лий: от бинтов до качествен-
ного компрессионного белья. 
Миссия компании – произво-
дить нужные и доступные ка-
ждому человеку качественные 
медицинские изделия для со-
хранения здоровья и предо-
твращения опасных заболева-
ний, в том числе по собствен-
ным запатентованным техно-
логиям, не имеющим аналогов 
в мире.

Еще один резидент – ООО 
«Доброград Агро». Это высо-
котехнологичное предприя-

тие по круглогодичному про-
изводству продуктов питания. 
Основная выпускаемая про-
дукция: брокколини, земля-
ника садовая и салатная про-
дукция (базилик, кейл, корн-
салат и др.) Основная зада-
ча тепличного комплекса 

– предоставить людям све-
жие, вкусные, полезные и без-
опасные продукты. Вся про-
дукция производится при ис-
пользовании биометода – без 
применения пестицидов, а 
также с помощью инноваци-
онной технологии выращива-
ния салатов и зелени – верти-
кальной фермы. Предприятие 
будет запущено в IV квартале 
2023 года.

Также резидентами ОЭЗ 
«Доброград-1» являются: 
ООО «Светогор» (произ-
водство светодиодного обо-
рудования), ООО «Промыш-
ленная Группа Безопасные 
Технологии» (производство 
оборудования для работы с 
СПГ), ООО «Алачино Рен-
тал» (производство товаров 
для сна). Сейчас компании 
завершают проектные рабо-
ты, чтобы выйти на строи-

тельство производственных 
объектов во второй полови-
не 2023 года.

В общей сложности на се-
годняшний день подписано 
шесть инвестиционных со-
глашений между Особой эко-
номической зоной «Доброг-
рад-1» и компаниями-инве-
сторами. Объём заявленных 
инвестиций – более 12 млрд 
рублей, количество новых ра-
бочих мест – более 1500. 

Доброград – новый россий-
ский город, в котором благо-
даря современным технологи-
ям и передовой урбанистике 
создаются максимально ком-
фортные условия для жизни, 
работы и самореализации 
человека. Это место с актуаль-
ной масштабной городской 
инфраструктурой и качествен-
ным доступным жильем. Архи-
тектурная концепция предус-
матривает формирование 
городской среды, отвечающей 
требованиям людей несколь-
ких поколений, сохранение 
красоты природы и экологии 
территории, а также создание 
новых рабочих мест. Согласно 
градостроительному плану, к 
2039 году число жителей 
достигнет 50 тыс. человек. На 
территории города будет 
построено 1 543 000 кв. м 
жилья и 985 000 кв. м коммер-
ческой недвижимости.
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15 лет сотрудничества
Лидеры рынка по производству бытовой техники и полимерных 
композиционных материалов в 2023 году отмечают знаковую дату 

– 15 лет с начала сотрудничества и промышленных поставок ком-
паундов НПП «ПОЛИПЛАСТИК» на производство БЕКО. За полто-
ра десятка лет ведущий российский компаундер отгрузил 35 тысяч 
тонн материалов для изготовления деталей стиральных машин и 
холодильников БЕКО.

Партнеры подтвердили свои от-
ношения и планы на выставке 
RUPLASTICA 2023, которая прош-
ла с 24 по 27 января в Москве. В рам-
ках визита на стенд НПП «ПОЛИ-

ПЛАСТИК» делегация БЕКО вру-
чила благодарственное письмо ге-
неральному директору Торгового 
дома «Полипластик» Павлу Круг-
лову, отметив надежность и компе-

тентность поставщика. «Надеемся 
поддерживать наши отношения на 
столь же высоком уровне и в даль-
нейшем, расширяя бизнес как в Рос-
сии, так и за счет выхода на между-
народные рынки», – сказала пред-
ставитель компании БЕКО Юлия 
Кудрявцева. 

Ранее компания Арчелик, кото-
рой принадлежит бренд БЕКО, объя-
вила о приобретении в России такого 
юнита как Indesit и европейских ак-
тивов Whirlpool. Генеральный дирек-
тор Торгового дома «Полипластик» 
Павел Круглов поздравил партне-
ров со знаковой сделкой и подтвер-
дил готовность ведущего россий-
ского компаундера к дальнейшему 
плодотворному сотрудничеству. «Я 
верю, что история наших отношений 
с брендом БЕКО, длящаяся на про-
тяжении 15 лет, будет развиваться 
и дальше. Мы гордимся тем, что яв-
ляемся партнерами этого бренда и 
компании Арчелик в целом, постав-
ляя современные технологичные ма-
териалы для производства бытовой 
техники. И готовы решать новые за-
дачи, которые поставят перед нами 
партнеры», – отметил Павел Круглов.

Внедрение подземной 
радиосвязи
Компания УГМК-Телеком обеспечила шахтеров подземного руд-
ника Учалинского ГОКа беспроводной связью. Горняки получили 
76 Wi-Fi-радиостанций. Теперь работники смогут общаться между 
собой, находясь в любом месте подземных выработок, где есть счи-
тыватели с встроенной точкой доступа. 

«До появления беспроводной связи 
в руднике шахтерам была доступна 
только стационарная связь. Порой 
нужно было тратить значительное 
время, чтобы связаться с нужным 
специалистом для решения важных 
вопросов. Сейчас это занимает ми-
нуты», – рассказывает руководи-
тель проектов Учалинского участ-
ка УГМК-Телеком Павел Кшуманев.

Помимо этого, УГМК-Телеком 
установила в ламповой (помеще-
ние на поверхности шахты, пред-
назначенное для хранения и ремон-
та шахтных головных светильников) 
два зарядных стола для беспровод-
ных приборов связи. 

«Подземная беспроводная ради-
освязь на нашем руднике была реа-
лизована в рамках проекта системы 
точного позиционирования горно-
рабочих и транспорта на Ново-Уча-

линском месторождении. Надеем-
ся, что применение современных 
средств коммуникации не только 
значительно повысит безопасность 
труда, но и поспособствует опти-
мизации рабочего процесса, снизит 
затраты человеческих ресурсов, а 
также увеличит коэффициент полез-
ного действия горно-шахтного обо-
рудования за счет сокращения про-
стоев», – отметил начальник Учалин-
ского подземного рудника Всеволод 
Гольцов.

В планах Учалинского ГОКа и 
УГМК-Телеком дальнейшее совершен-
ствование беспроводной связи под-
земных абонентов и «поверхности». 

Итоги 
RUPLASTICA

Главная отраслевая выставка года в индустрии переработки пласт-
масс подтвердила статус ведущего российского компаундера в каче-
стве передового предприятия отрасли. Материалы НПП «ПОЛИПЛА-
СТИК», разработанные для достижения технологического сувере-
нитета, были отмечены дипломами и благодарственными письмами.

В первый же день выставки ведущий 
российский компаундер был удостоен 
диплома Российского Союза химиков 
за разработку и промышленное вне-
дрение материала на основе ПК/АБС 
под торговой маркой Армалой. Пре-
зидент РСХ Виктор Иванов при вру-
чении диплома отметил, что материал 
НПП «ПОЛИПЛАСТИК» стал суще-
ственным вкладом в развитие техно-
логического суверенитета России, ведь 
до 2022 года порядка 90% компаундов 
на основе смесей поликарбоната вво-
зилось в Россию из-за рубежа.

Потребители по достоинству оце-
нили Армалой и другие материалы 
ведущего российского компаунде-
ра: лидер отечественного автопро-
ма АВТОВАЗ наградил НПП «ПО-
ЛИПЛАСТИК» благодарственным 
письмом за разработку уникальных, 
не имеющих аналогов в России мате-
риалов для интерьера автомобиля и 
направляющей подушки безопасно-
сти. Производитель автокомпонен-
тов Форесия отметила значительный 
вклад НПП «ПОЛИПЛАСТИК» в ра-
боту по проектам импортозамеще-
ния и локализации полимерных ма-
териалов.

Компания уверенно возглавляет 
ТОП-10 ведущих российских про-
изводителей полимерных компози-
ционных материалов на основе тер-
мопластов, согласно рейтингу, кото-
рый составляет ведущий отраслевой 
портал Plastinfo. С отрывом порядка 
1000 баллов от второго места НПП 
«ПОЛИПЛАСТИК» остается недо-
сягаемым.

Соответствующий знак на стен-
де ведущего российского компаун-
дера на выставке Рупластика вручил 
генеральному директору компании 

Александру Павлову главный редак-
тор портала Plastinfo Олег Буркут. 
«Считаю, НПП «ПОЛИПЛАСТИК» 
может заслуженно гордиться тем, 
что второй год подряд побеждает в 
данном рейтинге», – отметил он.

Высокий уровень компании под-
твердила еще одна церемония награ-
ждения: Сергей Трифонов, руково-
дитель российского отделения По-
лимерфизик, вручил генеральному 
директору НПП «ПОЛИПЛАСТИК» 
Александру Павлову сертификаты, 
свидетельствующие об отличных 
результатах Научно-техническо-
го центра компании в международ-
ных межлабораторных сличитель-
ных испытаниях. Компания получи-
ла четыре оценки «отлично», выбрав 
самый сложный вариант испытаний 

– с литьём, а не на готовых образцах.
В течение выставки специалисты 

НПП «ПОЛИПЛАСТИК» провели 
более 270 встреч – большинство из 
них состоялось на стенде компании. 

Посетил стенд НПП «ПОЛИПЛА-
СТИК» и особый гость – председа-
тель Правления ОЮЛ «Казахстан-
ский союз химической промышлен-
ности» Олег Пак. Коллега из Казахс-
тана прибыл на выставку Рупластика 
по приглашению ведущего россий-
ского компаундера в рамках ранее 
подписанного Меморандума о вза-
имодействии между Казахстанским 
союзом химической промышленно-
сти и Союзом переработчиков пласт-
масс России. В рамках визита Олег 
Пак также побывал в Научно-тех-
ническом центре НПП «ПОЛИПЛА-
СТИК». Итогом визита стало укре-
пление двусторонних отношений и 
договоренности о дальнейшем раз-
витии сотрудничества.
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Также от лица профильных государ-
ственных ведомств в конференции 
приняли участие заместитель дирек-
тора департамента химико-техноло-
гического комплекса и биоинженер-
ных технологий Минпромторга РФ 
Дарья Шевякина и заместитель ди-
ректора департамента системы циф-
ровой маркировки товаров и лега-
лизации оборота продукции Олег 
Тухватуллин, заместитель директора 
департамента промышленного и гра-
жданского строительства Минстроя 
РФ Анна Ерохова и заместитель ру-
ководителя Роскачества Елена Са-
ратцева.

В рамках конференции состоя-
лось обсуждение ряда ключевых во-
просов, связанных с производством 
и применением полимерных трубо-
проводных систем. Прежде всего, 
внимание было сфокусировано на 
участии государства в реализации 
программ в сфере ЖКХ – планах, це-
левых показателях и темпах замены 
изношенных сетей. Другой важной 
темой стало определение точек роста 
отрасли в контексте импортозаме-
щения и внедрения прогрессивных 
технологий в производстве и пере-
работке полимеров. 

Не остался без внимания доволь-
но острый на сегодняшний день во-
прос обеспеченности рынка поли-
мерным сырьем и связанные с этим 
задачи развития дополнительных 
мощностей по производству поли-
меров, увеличения марочного ассор-
тимента для обеспечения беспере-
бойного производства всех необхо-
димых видов полимерной трубной 
продукции. 

Одним из наиболее дискуссион-
ных стало обсуждение проблем и ин-
струментов регулирования произ-
водства и применения полимерных 
трубопроводов, вопросов стандар-
тизации, контроля качества, оцен-
ки стоимости жизненного цикла, а 
также развития механизмов проти-
водействия обороту и распростране-
нию фальсифицированной и контра-
фактной полимерной трубной про-
дукции.

С инициативами и результата-
ми работы, которая ведется в Со-
вете Федерации Комитетом по ком-
мунальной инфраструктуре и ЖКХ 
«Деловой России», участников Ев-
разийской конференции познако-
мил председатель Комитета, Прези-
дент Группы ПОЛИПЛАСТИК Лев 
Гориловский. В частности, он рас-
сказал об успешных сдвигах в из-
менении концессионного законода-
тельства по ЖКХ, что позволит уже 
в 2023 году увеличить объем реаль-
ных инвестиций в концессии, об 
утверждении единой формы инвес-
тпрограмм в сфере водоснабжения 
и водоотведения, а также о работе 

по введению единой методики оцен-
ки износа инженерных сетей. Спи-
кер отметил предложения Комитета 
по разработке инструментов оценки 
стоимости жизненного цикла объек-
тов ЖКХ. «Без подхода, учитываю-
щего жизненный цикл, нам придется 
через 5–10 лет заново запускать заме-
ну сетей коммунальной инфраструк-
туры, на которую сегодня идут ог-
ромные бюджетные средства», – под-
черкнул Лев Гориловский.

Президент Группы ПОЛИПЛА-
СТИК пояснил, что работа, кото-
рая сегодня ведется в регионах РФ 
через механизмы инфраструктур-
ных бюджетных кредитов и другие 
программы с участием государства и 
частных инвесторов, намного шире, 
чем просто модернизация комму-
нальной инфраструктуры. Это во-
прос реального комплексного раз-
вития территорий, для обеспечения 
которого необходимы планирование 
и синхронизация усилий всех участ-
ников процесса – производителей 
сырья, полимерных трубопроводов, 
проектировщиков, строительных 
компаний и эксплуатирующих ор-
ганизаций.

Важной частью конференции 
стало обсуждение тенденций и про-
гнозов развития трубного рынка, а 
также точек роста для отраслевых 
производителей. Детальный анализ 
представил в своем выступлении 
Председатель Совета директоров 
крупнейшего производителя поли-
мерных труб – Группы ПОЛИПЛА-
СТИК – Мирон Гориловский.

В качестве главного тренда по-
следних лет он отметил большой ин-
терес государства к состоянию инже-
нерных сетей в России и, соответст-
венно, существенный рост объема 
производства и реализации поли-
мерных труб за последние 3 года. В 
2022 году предприятия отрасли в РФ 
суммарно произвели 550 тысяч тонн 
полиэтиленовых труб для внешних 
инженерных сетей. А Группа ПОЛИ-
ПЛАСТИК нарастила выпуск в РФ 
до 260 тысяч тонн продукции, что на 
50 тысяч тонн превышает результа-
ты 2021 года. По словам Мирона Го-
риловского, в 2023 году есть все осно-
вания ожидать роста производства 
еще на 20%, объем выпуска полиэ-
тиленовых труб может достичь 650 
тысяч тонн. А объем производства 
полимерных труб всех видов на тер-
ритории РФ, Беларуси и Казахстана 
в 2023 году превысит знаковый уро-
вень в 1 миллион тонн.

Глава ПОЛИПЛАСТИКа отме-
тил, что компания как лидер рынка 
продолжает разрабатывать и вне-
дрять инновационные продукты и 
технические решения в сфере по-
лимерных трубопроводных сис-
тем, а также новейшие техноло-
гии бестраншейного монтажа по-
лимерных трубопроводов, такие 
как спиральная навивка армиро-
ванного ПВХ-профиля и решения 

для горизонтально-направленно-
го бурения. Особое внимание он 
уделил перспективам, которые от-
крывает применение инновацион-
ных труб с соэкструзионными сло-
ями со специальными свойствами, 
например, негорючестью, стойко-
стью к истиранию и повреждени-
ям. Благодаря таким разработкам 
ПОЛИПЛАСТИКа, все более рас-
ширяются сферы применения поли-
мерных трубопроводов, например, в 
промышленности, в теплоснабже-
нии, нефтегазодобыче, в условиях 
низких температур Крайнего Се-
вера и т.д.

К числу драйверов роста в сред-
несрочной перспективе эксперт 
отнес реализацию госпрограмм – мо-
дернизацию коммунальной инфра-
структуры, газификацию регионов 
РФ, проекты в жилищном и дорож-
ном строительстве, в военно-про-
мышленном комплексе и сельском 
хозяйстве.

«Видны средства, выделяемые в 
этих направлениях, крупные проек-
ты, драйверы, – и все это позволяет 
смотреть в 2023 год с оптимизмом», – 
резюмировал Мирон Гориловский.

Член Правления холдинга СИБУР, 
крупнейшего производителя сырья 
для полимерных труб, Павел Ляхо-
вич сообщил, что компания готова 
удовлетворить повышенный спрос 
на отечественное сырье и далее раз-
вивать марочный ассортимент вы-
пускаемых полимеров. В частности, 
докладчик подтвердил информа-
цию о возможном возобновлении 
в 2023 году производства востре-
бованной рынком саженаполнен-
ной марки полиэтилена на заводе 
«Казаньоргсинтез» и об увеличении 
объема производства трубных марок 
ПЭ на производственном комплек-
се «ЗапСибНефтехим», позволяю-
щем полностью покрыть увеличен-
ные потребности в сертифицирован-
ном отечественном сырье. Павел Ля-
хович отметил заинтересованность 
компании в работе с качественными 
и надежными партнерами. 

О работе по переформатирова-
нию методов технического обсле-
дования объектов водоснабжения 
и водоотведения в своем выступле-
нии рассказал заместитель директо-
ра РАВВ, председатель ТК 343 «Ка-
чество воды» Росстандарта Георгий 
Самбурский. Он затронул аспекты 
оценки технического износа трубо-
проводов водоснабжения и водоот-
ведения, в частности, рассказал о 
новой балльной системе оценки со-
стояния сетей. Она позволит более 
эффективно планировать реализа-
цию инвестиционных программ по 
обновлению коммунального фонда 
и выбирать оптимальные техниче-
ские решения. 

Актуальные вопросы норматив-
ного обеспечения применения поли-
мерной трубной продукции в своем 
выступлении рассмотрела директор 

Ассоциации сварщиков полимерных 
материалов, начальник Управления 
нормативно-технического обеспече-
ния Группы ПОЛИПЛАСТИК Елена 
Зайцева. Докладчик сделала обзор 
уровня нормативной обеспеченно-
сти по сферам применения полимер-
ных труб, обратив внимание участ-
ников конференции на низкую сте-
пень разработки стандартов и дру-
гих регулирующих документов для 
некоторых сегментов, таких как 
энергетика, промышленные трубо-
проводы, сельское хозяйство. Говоря 
о состоянии нормативной базы, ру-
ководитель АСПМ отметила сущест-
вующие риски, такие как отсутствие 
полного комплекса типовых проект-
ных решений, отраслевых альбомов 
и BIM-моделей, устаревшие норма-
тивные документы, дефицит ква-
лифицированных кадров в области 
разработки нормативно-техниче-
ской документации, несогласован-
ность участников рынка.

Елена Зайцева назвала приори-
тетные направления развития стан-
дартизации в области полимерных 
трубопроводов, среди которых вы-
делила снижение избыточных тре-
бований к проектированию и стро-
ительству, повышение качества и 
сокращение сроков разработки и 
выхода нормативно-технических 
документов, подготовка к переходу 
нормативной документации на ма-
шиночитаемый и машинопонима-
емый формат, проведение НИОКР 
на основе анализа пробелов норма-
тивной базы, подготовка и обучение 
кадров, создание условий для обсу-
ждения проектов нормативов в рам-
ках экспертного сообщества и авто-
матизация этапов жизненного цикла 
документов национальной системы 
стандартизации. 

Эксперт подчеркнула необходи-
мость цифровизации процессов на 
основе современных нормативно-
технических документов. Данную 
тему продолжил заместитель ди-
ректора Учебного центра Группы 
ПОЛИПЛАСТИК Юрий Яковлев, 
который познакомил участников 
конференции с современными про-
граммами подготовки специалистов, 
а также мобильными приложениями 
PolyHydro и CheckFusion и картами 
операторов, подтверждающими ком-
петенции сварщиков. Данные циф-
ровые продукты разработаны Груп-
пой ПОЛИПЛАСТИК и высоко во-
стребованы на рынке.

Тему контроля качества полимер-
ной продукции и защиты добросо-
вестных производителей и жителей 
Евразийского союза продолжил за-
меститель председателя Обществен-
ного совета при Росстандарте, гене-
ральный директор Ассоциации про-
изводителей трубопроводных сис-
тем Владислав Ткаченко.

Он рассказал о деятельности Ас-
социации, задачами которой, в част-
ности, являются привлечение вни-
мания государства и общества к про-
блеме износа коммунальных сетей, 
содействие модернизации комму-
нальной инфраструктуры с приме-
нением качественных материалов, 
внедрение системных решений про-
тиводействия обороту контрафак-
тной и фальсифицированной про-
дукции.

Докладчик напомнил о рисках и 
угрозах использования фальсифи-
цированной продукции, познакомил 
присутствующих с мероприятиями, 
которые проводит АПТС с участни-
ками рынка полимерных труб: о ра-
боте по закреплению в законодатель-
стве понятия «фальсифицированная 
промышленная продукция», об ис-
пытаниях химического состава труб 
и выездных проверках, о письмах-
предупреждениях по вероятным по-
ставкам фальсификата, об участии 

в работе Государственной и регио-
нальных комиссий по незаконному 
обороту промышленной продукции.

«Доля фальсификата в разных 
группах трубной продукции состав-
ляет от 5 до 80%, – убежден Влади-
слав Ткаченко. – И это касается всех 
строительных материалов. Мы как 
потребители не можем чувствовать 
себя в безопасности, пока это поня-
тие не закреплено в законах Россий-
ской Федерации и ЕАЭС». Как отме-
тил гендиректор АПТС, за время ра-
боты удалось отклонить поставки 
фальсификата на сумму порядка 5 
миллиардов рублей.

Вслед за Львом Гориловским ру-
ководитель АПТС заявил о необхо-
димости синхронизации работы от-
расли. «Заказчики и строители, про-
изводители продукции и сырья – мы 
должны научиться системно обмени-
ваться планами, иначе вечно будем 
в рассинхроне, что негативно отра-
зится на сроках и стоимости линей-
ных объектов. Кроме того, если мы 
научимся на уровне региональных 
штабов одновременно строить и ме-
нять 8 уровней коммунальных сис-
тем, расположенных друг над другом 
или поблизости, в полосе дорожно-
го движения вдоль улиц, мы много-
кратно сократим стоимость изыска-
ния, проектирования и строительст-
ва, в несколько раз снизим затраты 
на благоустройство, земляные ра-
боты, ремонт поврежденных сосед-
них старых коммуникаций при стро-
ительстве новых, перекрытие улиц и 
потоков людей и транспорта».

Комментируя работу конферен-
ции, глава ПОЛИПЛАСТИКа Мирон 
Гориловский отметил, что для удов-
летворения стремительно растущего 
спроса на качественные полимерные 
трубопроводы и дальнейшего раз-
вития полимерной трубной отра-
сли чрезвычайно важное значение 
приобретает консолидация добросо-
вестных участников рынка. Конфе-
ренция, уже в первый раз собравшая 
более полутора сотен участников, 
имеет все шансы стать традицион-
ной ежегодной встречей ключевых 
экспертов полимерной трубной от-
расли и производителей, а также 
профильных государственных ве-
домств для обмена мнениями и вы-
работки дальнейшей стратегии раз-
вития.

По итогам Первой евразийской 
конференции «Полимерные тру-
бопроводные системы» составлена 
итоговая резолюция с планом ме-
роприятий. Она будет направлена в 
профильные ведомства для рассмо-
трения предложений участников 
отраслевого сообщества в процес-
се формирования программ разви-
тия сферы переработки полимеров, 
трубной отрасли, а также модерни-
зации ЖКХ и инфраструктурного 
строительства в РФ.

Консолидация сил в трубной отрасли
(Окончание. Начало на стр. 1)
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Учить на своем примере
В «Колмаре» стартовала инновационная программа «Профориен-
тации», предназначенная для учащихся выпускных классов обще-
образовательных школ Нерюнгринского района.

С 25 по 30 января состоялся первый 
этап программы, разработанной сов-
местно с Лигой молодёжи компании. 
«Десант» работал в средних общео-
бразовательных школах № 1, 2, 15.

Сотрудники провели встречи с 
обучающимися 9-х классов. Успеш-
ные молодые работники шахт и обо-
гатительных фабрик на собственном 
примере рассказывали о студенче-
ских годах, проведённых в Южно-
Якутском технологическом коллед-
же, о профессии горняка, а также о 
том, что полученные в процессе об-
учении рабочие профессии помо-
гли им ещё студентами трудоустро-
иться в компанию и почувствовать 
себя настоящими обогатителями и 
шахтёрами. Не менее увлекательным 
для школьников стал просмотр ви-
деороликов, посвященных социаль-
ной работе компании, молодёжному 
движению и проведению различных 
флешмобов. 

От руководства школ в адрес ком-
пании поступили благодарные отзы-

вы о проделанной работе. И руковод-
ство, и обучающиеся по достоинст-
ву оценили выбранные формы и ме-
тоды работы. Для ребят общение с 
профессионалами своего дела оказа-
лось познавательным и полезным и 
способствовало развитию интереса 
к обсуждаемой профессии. Поступи-
ло пожелание в будущем привлекать 
школьников 10-11 классов. 

«Профориентационная рабо-
та в сегодняшнем исполнении яв-

ляется инновационной не только 
для нашей компании. Разработа-
но 8 этапов погружения в шахтёр-
ские профессии. Каждый из них на-
целен на то, чтобы все школьники, 
изъявившие желание стать участ-
никами программы «Профориен-
тация» компании «Колмар» за от-
носительно непродолжительный 
период времени – с января по май 
месяц – прошли свой путь: от зна-
комства до уверенности, что хотят 
стать горняками. Школьникам, а 
уже осенью студентам, предсто-
ит участие в интерактивах, позна-
вательных экскурсиях и не только. 
Лучшие участники программы ста-
нут целевыми студентами от компа-
нии, а также именными стипенди-
атами», – рассказала Юлия Земан, 
начальник управления по подбору 
и развитию персонала ООО «УК 
«Колмар», куратор Лиги молодёжи.

Компания «Колмар» объединя-
ет промышленные предприятия по 
добыче и переработке коксующихся 
углей, расположенные на террито-
рии Нерюнгринского района Респу-
блики Саха (Якутия), а также сбы-
товые и логистические структуры.

Повышение 
квалификации
С целью развития профессиональных компетенций в тренингах, 
интенсивах и других программах профессиональной переподго-
товки участвовали сотрудники 14 организаций Холдинга «Швабе» 
Госкорпорации Ростех и его головного офиса. В результате за про-
шедший год более 8000 специалистов «Швабе» повысили квали-
фикацию.

Обучение проводилось в рамках реа-
лизации стратегии развития челове-
ческого капитала Холдинга и вклю-
чало в себя как проведение корпо-
ративных сессий, так и программы 
повышения квалификации по узко-
профильным специальностям.

В рамках корпоративной про-
граммы были проведены тренинги 
по стратегическому развитию, бе-
режливому производству, эконо-
мике и бухгалтерском учету. Кроме 
того, в течение года сотрудники ак-
тивно участвовали в различных се-
минарах и конкурсах профмастер-
ства, где обменивались опытом с 
коллегами и перенимали лучшие 
практики.

«Развитие является одной из цен-
ностей корпоративной культуры 
Холдинга. Именно поэтому карь-
ерному росту сотрудников мы уде-
ляем пристальное внимание. Наша 
система подготовки и профессио-
нального развития кадров базиру-
ется на функциональной модели, в 
которой взаимосвязаны все основ-
ные элементы от стратегических 
задач до уровня компетенций со-
трудника. Цель реализации такого 
подхода – качественное планирова-
ние образовательного трека каждо-

го специалиста, с четким понимани-
ем применимости и эффективности 
полученных знаний», – отметила за-
меститель генерального директора 
«Швабе» Ольга Малашкина.

Сегодня «Швабе» – это ключе-
вые предприятия российской оп-
тико-электронной отрасли, где тру-
дятся порядка 17 тысяч сотрудни-
ков. Их ежедневные задачи связаны 
с разработкой и выпуском высоко-
технологичных изделий для медици-
ны, космоса, флота, авиации и дру-
гих направлений.

В состав Холдинга входят Лыт-
каринский завод оптического сте-
кла, компания «Швабе-Москва», 
НПО «Государственный институт 
прикладной оптики», Красногор-
ский завод им. С. А. Зверева, НИИ 
«Полюс» им. М. Ф. Стельмаха, Воло-
годский оптико-механический завод, 
Новосибирский приборостроитель-
ный завод, Государственный науч-
ный центр РФ НПО «Орион», Загор-
ский оптико-механический завод, 
Уральский оптико-механический 
завод им. Э. С. Яламова, Московский 
завод «САПФИР», НПО ГОИ им. С. 
И. Вавилова, предприятие «Герма-
ний» и Центральное конструктор-
ское бюро «ФОТОН».

Приемочные испытания тепловоза 3ТЭ28
Первый образец магистрального грузового тепловоза 3ТЭ28 произ-
водства Брянского машиностроительного завода (входит в состав 
АО «Трансмашхолдинг») отправлен на испытательный полигон 
АО «ВНИКТИ» (г. Коломна) для прохождения приемочных и сер-
тификационных испытаний.

Испытания будут проходить на 
территории Всероссийского науч-
но-исследовательского и конструк-
торско-технологического института 
подвижного состава. Специалисты 
испытательных центров ВНИКТИ, 
Всероссийского научно-исследо-
вательского института железнодо-
рожной гигиены Роспотребнадзора, 
ВЭлНИИ, Тверского института ваго-
ностроения проверят параметры те-
пловоза в условиях, приближенных 
к эксплуатационным. Будут проте-
стированы тягово-энергетические, 
динамико-прочностные, теплотех-
нические, экологические и санитар-
но-гигиенические характеристики 
локомотива 3ТЭ28, его функцио-
нальная безопасность и другие функ-
циональные элементы.

Тепловоз будут испытываться как 
на самом полигоне, так и на стан-
ции реостатных испытаний, кото-
рая позволяет смоделировать раз-
личные режимы загрузки новой си-
ловой установки, созданной специ-
алистами Инжинирингового центра 

двигателестроения ТМХ и изготов-
ленной на АО «Коломенский завод» 
(входит в состав АО «Трансмашхол-
динг»). Успешное прохождение при-
емочных и сертификационных ис-
пытаний позволит получить серти-
фикат на серийный выпуск нового 
локомотива.

Магистральный грузовой тепло-
воз 3ТЭ28 создан с целью обеспе-
чения бесперебойных грузопере-
возок на неэлектрифицированных 
участках Восточного полигона рос-
сийских железных дорог (Байка-
ло-Амурской магистрали и Транс-
сиба). Он способен перемещать со-
ставы весом 7100 тонн на желез-
нодорожных путях колеи 1520 мм. 
Конструктивно локомотив базиру-
ется на российских технических ре-
шениях. Дизайн тепловоза разра-
ботан в соответствии с принятой 
в ТМХ стилистической концепци-
ей «ДНК бренда». В октябре-ноябре 
2022 года тепловоз 3ТЭ28 успешно 
прошел опытный пробег на базе депо 
Курск-Сортировочный, преодолев 

более 10 000 км. По итогам предва-
рительных испытаний конструктор-
ской документации присвоили лите-
ру «О», что позволило перейти к сле-
дующему этапу испытаний.

ТМХ является крупнейшим в 
России разработчиком и произво-
дителем локомотивов, выпускаю-
щим электровозы и тепловозы раз-
личных классов, назначения и рода 
тока. Работы по созданию новых мо-
делей подвижного состава и двига-
телей осуществляют действующие в 
рамках группы ТМХ инжиниринго-
вые компании «ТМХ Инжиниринг» 
и «Центр двигателестроения ТМХ», 
подразделения которых располо-
жены в 10 городах и насчитывают 
в общей сложности более 1300 со-
трудников.

Брянский машиностроительный завод 
(г. Брянск) является крупнейшим 
предприятием машиностроительной 
отрасли, специализирующимся на 
производстве маневровых и маги-
стральных тепловозов.

Светотехника от DEKraft
Бренд DEKraft, принадлежа-
щий российской производст-
венной компании Систэм Элек-
трик (Systeme Electric, ранее 
Schneider Electric в России), объ-
являет о запуске нового продук-
тового направления – Светотех-
ника.

Светотехническая продукция 
DEKraft способна покрыть большую 
часть потребностей в освещении 
объектов жилищного и гражданско-
го строительства, промышленности 
и складов. Новая линейка подходит 
для использования в квартирах, тех-
нических помещениях, производст-
венных цехах и местах общего поль-
зования, таких как лестничные пло-
щадки и парковки.

«Светотехника дополняет ши-
рокое продуктовое предложение 
DEKraft. Наша команда обладает 
компетенциями по подбору свето-
технического оборудования для про-
ектов и выполнению светотехниче-
ских расчетов и с запуском нового 
направления сможет реализовывать 

проекты по комплексному электро-
оснащению зданий, отвечая на все 
потребности клиентов и заказчи-
ков», – прокомментировал Андрей 
Таланин, директор по развитию сег-
ментов «Медиум» и «Минимум» на 
рынках «Энергетика» и «Автомати-
зация» Систэм Электрик.

Светотехника DEKraft представ-
лена в бюджетном и среднем цено-
вом сегменте. Продукция отлича-
ется повышенной надежностью: 
она обладает увеличенным сроком 
службы и отказоустойчивостью.  
В феврале DEKraft запускает следу-

ющие категории светотехнической 
продукции:

- Офисное освещение;
- Светильники ЖКХ;
- Промышленное освещение;
- Датчики движения.
Ассортимент продуктового на-

правления Светотехника будет рас-
ширен во втором квартале 2023 года.

Российская производственная 
компания Систэм Электрик (Systeme 
Electric) образована в результате 
продажи бизнеса Schneider Electric 
в РФ и Беларуси локальному руко-
водству.

DEKraft – бренд низковольтного оборудования, ориентированный на Россию и 
страны СНГ. Продукция производится на 9 собственных производственных пло-
щадках в Китае и России и соответствует международным стандартам качест-
ва ISO 9001, ISO 14001, OHSAS 18001.

Продукция DEKraft применяется в системах электроснабжения объектов 
коммерческой и жилой недвижимости, инфраструктуры и промышленности, 
энергетической и нефтегазовой отраслей.

Продукция бренда: модульное оборудование, силовое оборудование, ком-
мутационное оборудование, устройства управления энергоэффективностью, 
оболочки, корпуса и аксессуары к ним.

Оборудование DEKraft отвечает актуальным потребностям рынка, имеет уни-
фицированный дизайн, высокий уровень качества и доступную цену.
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АКТУАЛЬНЫЕ РАЗРАБОТКИ

Стратегия развития
Группа «Аэрофлот» представила обновлённую страте-
гию развития до 2030 года. Документ утверждён Сове-
том директоров Аэрофлота в декабре 2022 года. С учётом 
целей развития Группы «Аэрофлот» как крупнейшего 
российского перевозчика актуализированная Страте-
гия подготовлена на основе Комплексной программы 
развития отечественной авиатранспортной отрасли до 
2030 года, которая ранее в 2022 году была утвержде-
на Правительством РФ. 

Сергей Александровский, ге-
неральный директор ПАО 
«Аэрофлот», отмечает: «Стра-
тегия Группы «Аэрофлот» ак-
туализирована с учётом сло-
жившихся новых реалий, в 
которых оказалась отечест-
венная гражданская авиация. 
В ближайшее время наши 
усилия будут сосредоточе-
ны на обеспечении техноло-
гической независимости от 
иностранной продукции во 
всех бизнес-процессах Груп-
пы. Первый и важный шаг 
уже сделан в области циф-
ровой трансформации – мы 
успешно перешли на отече-
ственную автоматизирован-
ную информационную сис-
тему оформления воздушных 
перевозок Леонардо. Помимо 
этого, мы нацелены на обеспе-
чение связанности страны и 
повышение авиационной мо-
бильности населения за счёт 
увеличения охвата региональ-
ной маршрутной сети. Предо-
ставление пассажиру макси-
мальных возможностей для 
прямых перелётов по стра-
не – задача государственной 
важности, которую мы про-
должим решать в соответ-
ствии с параметрами новой 
Стратегии». 

Согласно основным поло-
жениям документа, для Груп-
пы «Аэрофлот» остаются ак-
туальными цели, которые 
обеспечат компании лидер-
ство на российском авиаци-
онном рынке и технологиче-
ский суверенитет.

Планируется, что к 2030 
году пассажиропоток Груп-
пы «Аэрофлот» вырастет до 
65 млн пассажиров, что позво-
лит обеспечить долю рынка 
(с учётом иностранных авиа-
компаний) в объёме не менее 
50%. Группа продолжит ра-
ботать в мультибрендовом 
формате для максимального 
охвата всех основных рыноч-
ных ниш – продукта высоко-
го уровня (Аэрофлот), сба-
лансированного («Россия») и 
базового («Победа»). Взаимо-
действие трёх перевозчиков 
позволит Группе «Аэрофлот» 
удовлетворить спрос различ-
ных потребительских сегмен-
тов в рамках единой сети мар-
шрутов. 

Для дальнейшего повы-
шения транспортной до-
ступности регионов стра-
ны в качестве одной из ос-
новных целей Группы, про-
писанной в новой Стратегии, 
указывается обеспечение 
единой маршрутной сети за 
счёт создания системы реги-
ональных баз. В дополнение 
к уже существующему круп-
нейшему хабу Аэрофлота за 
пределами Москвы – в Крас-
ноярске, компания намере-
на открыть три новые реги-
ональные базы в трёх класте-
рах страны: юг РФ, Дальний 
Восток, Поволжье и Урал. 
Таким образом все четыре 
региональные базы обеспе-
чат качественное присутст-
вие Группы «Аэрофлот» на 
всей территории страны. 

Особое внимание в Страте-
гии уделено импортонезави-
симости. К 2030 году доля оте-
чественных воздушных судов 
в структуре парка увеличит-
ся до 70% за счёт ввода в экс-
плуатацию 339 новых отечест-
венных ВС – МС-21, SSJ-NEW 
и Ту-214. Согласно Стратегии, 
для обеспечения программы 
перевозок к 2030 году будет 
задействовано более 500 воз-
душных судов. Значительное 
расширение парка потребует 
найма до 3500 пилотов и ввода 
8 новых тренажёров. 

Обеспечить импортонеза-
висимость при эксплуатации 
иностранной и отечествен-
ной техники призвано разви-
тие внутригрупповых компе-
тенций в сфере поддержания 
лётной годности. Техническое 
обслуживание и ремонт воз-
душных судов Группы будет 
выполнять единый провай-
дер «Аэрофлот Техникс», вхо-
дящий в Группу. К 2030 году 
благодаря развитию ряда ком-
петенций, в том числе в обла-
сти разработки технической 
документации и комплектую-
щих изделий, провайдер дол-
жен стать крупнейшим в РФ, 
СНГ и Восточной Европе сер-
висным центром для техниче-
ской поддержки ВС.

Технологический сувере-
нитет Группы «Аэрофлот» к 
2030 году будет достигнут за 
счёт полного перехода на ис-
пользование только отечест-
венного программного обес-
печения. 

В Стратегии также пред-
полагается дальнейший рост 
доли дополнительных дохо-
дов за счёт создания нового 
продуктового направления 
на базе электронной коммер-
ции, что позволит пассажи-
рам комплексно и более ком-
фортно планировать свои пу-
тешествия.

Промышленная безопасность
«Колмар» в тестовом режиме проводит внедрение сис-
темы «Электронная книга нарядов» в рамках приме-
нения цифровых технологий и инструментов в сфере 
производственной безопасности.

Закуплена цифровая плат-
форма с данной системой, 
установлен сервер. Работа 
электронной книги нарядов 
тестируется на трёх подзем-
ных участках шахты «Ина-
глинская». В настоящее время 
руководители заносят в элек-
тронном виде наряд на про-
изводство работ с учётом всех 
требований «Положения о на-
рядной системе», далее лист 
с наряд-заданием распечаты-

вается, а работник ознакам-
ливается с видами и объёма-
ми работ. В ближайшее время 
планируется постановка циф-
ровой подписи, для чего будет 
использоваться электронный 
пропуск.

Также закуплено оборудо-
вание для подсистем: «Контр-
оль выдачи СИЗ», «Проверка 
знаний в области ОТ и ПБ». А 
«Электронная система меди-
цинских осмотров (ЭСМО)» 

в тестовом режиме интегри-
руется в «Электронную книгу 
нарядов» с передачей инфор-
мации в общую базу данных. 
С помощью 4 кресел ЭСМО 
оценивается состояние здо-
ровья сотрудника и его го-
товность к работе на основе 
проведения медицинских из-
мерений. Система в автома-
тическом режиме формиру-
ет заключение в виде записи 
в электронном журнале ме-
досмотров. После цифровой 
подписи медработника со-
трудник получает допуск на 
смену по медицинским пока-
зателям. Таким образом, пол-
ностью исключаются ошибки, 
обусловленные человеческим 
фактором, и ускоряется про-
цесс медицинского осмотра, 
который носит более углуб-
лённый характер. 

Для запуска работы терми-
налов по проверке знаний по 
ОТ и ПБ ведётся интеграция 
программного обеспечения в 
систему «Электронная книга 
нарядов». Планируется, что 
перед каждой сменой работ-
ник будет проходить тестиро-
вание на знание требований 
по охране труда и промыш-
ленной безопасности, что по-
зволит контролировать его 
знания. При отрицательном 

результате сотрудник будет 
проходить повторное обуче-
ние и инструктажи. Данный 
контроль позволит снизить 
риски несчастных случаев на 
производстве.

Проводится работа по сли-
янию электронной системы и 
баз данных с подрядной орга-
низацией, которая занимается 
выдачей средств индивидуаль-
ной защиты. Автоматический 
контроль за обеспеченностью 
работников спецодеждой спо-
собствует безопасности труда 
и снижению уровня возникно-
вения профессиональных за-
болеваний. 

Работа подсистемы «Элек-
тронная книга предписаний», 
которая содержит в себе выяв-
ленные нарушения требова-
ний нормативных документов 
в области промышленной без-
опасности Ростехнадзором, 
службой производственного 
контроля и другими надзор-
ными органами, делает более 
оперативным и всеохватыва-
ющим труд начальника участ-
ка. Полномасштабный сбор 
данной информации в одном 
месте позволяет своевремен-
но принимать меры по устра-
нению нарушений.

Система «Электронная 
книга нарядов» может быть 

использована как на ком-
пьютере, так и на мобильном 
устройстве.

«В компании используют-
ся самые современные подхо-
ды к охране труда и промыш-
ленной безопасности. Для ре-
шения данных задач важную 
роль имеет контроль. Систе-
ма сама ведёт накопительный 
анализ, при использовании 
цифровых систем полностью 
исключается человеческий 
фактор, и, следовательно, все 
процессы переходят на более 
высокий уровень. В настоя-
щее время идёт интеграция 

подсистем. Завершение всех 
работ планируется на конец 
этого года», – прокомменти-
ровал директор по охране 
труда, промышленной без-
опасности и экологии ООО 
«УК «Колмар» Александр По-
мазан.

Компания «Колмар» объединя-
ет промышленные предприятия 
по добыче и переработке кок-
сующихся углей, расположен-
ные на территории Нерюнгрин-
ского района Республики Саха 
(Якутия), а также сбытовые и 
логистические структуры.

Реализация  
ESG-инициатив
Компания «Свеза» продолжит реализовывать на своих 
предприятиях лучшие практики в области ESG. На под-
держание действующих программ в сфере экологии и 
просветительской деятельности в этом году направят 
110 млн рублей. 

Несмотря на геополитические 
и макроэкономические изме-
нения, компания не остановит 
реализацию ESG-инициатив. 
«Свеза» намерена придержи-
ваться курса на декарбониза-
цию, развитие «зеленых» тех-
нологий, поиск новых рынков 
сбыта и использование много-
сторонних площадок для про-
движения продукции. 

О важности такого подхо-
да на первом в этом году за-
седании Экспертного совета 
по устойчивому развитию при 
Минэкономразвития России 
(ЭСУР) говорил и глава Мин-
экономразвития Максим Ре-
шетников. Он подчеркнул, что 
все ключевые приоритеты го-
сударства по климатическо-
му блоку по-прежнему акту-
альны.

«Министр обратил внима-
ние, что за последние два года 
в России приняли стратеги-
ческие документы, утверди-
ли базовое законодательство, 
создали инфраструктуру для 
реализации климатических 
проектов. Также был сфор-
мирован пул верификаторов 
для подтверждения качества 
проектов и углеродных еди-
ниц, запущен реестр самих 
углеродных единиц. Мы счи-
таем, что климатическая по-
вестка не должна уходить с ра-
даров. «Свеза» продолжит ее 
поддерживать, ответственно 
относиться к использованию 
природных ресурсов и стро-
го соблюдать все требования 
законодательства в сфере ох-

раны окружающей среды», – 
прокомментировала Валенти-
на Лихачева, директор по кор-
поративным коммуникациям 
и устойчивому развитию.

Кроме того, компания 
будет реализовывать в реги-
онах своего присутствия об-
щественно значимые ини-
циативы, которые могут со-
ответствовать критериям 
(таксономии) социально ори-
ентированных проектов. В 
частности, в Костромской об-
ласти и Пермском крае успеш-
но реализуются программы 
социально-экономического 
развития регионов, которые 
«Свеза» разработала совмес-
тно с местными властям. А 
также развивать некоммер-
ческий сектор, поддерживая 
его инициативы и образова-
тельные программы.

«Свеза» – один из лидеров рос-
сийского ЛПК и крупнейший 
производитель березовой 
фанеры в мире. Продукция ком-

пании завоевала доверие 
потребителей на пяти конти-
нентах. В состав группы 
«Свеза» входит 7 комбинатов, 
а также ряд структур, в том 
числе компании, занимающие-
ся заготовкой сырья и произ-
водством биопродуктов. Высо-
кокачественная фанера 
«Свезы» используется в строи-
тельстве небоскребов и олим-
пийских объектов, производст-
ве магистральных автоприце-
пов, высокоскоростных пое-
здов и СПГ-танкеров, при 
создании экологичной мебели 
и стильных интерьеров.



8  6 февраля – 12 февраля 2023 года, «ПРОМЫШЛЕННЫЙ ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК» №3 (907)

ОПК РФ

Новый дизайн  
приборов «Швабе»
Приборы «Швабе» для оценки лесного массива получили новый 
дизайн. Эргономические свойства и внешний вид буссоли и высо-
томера для лесоустройства защищены патентом. Ежегодно пред-
приятие Холдинга «Швабе» Госкорпорации Ростех может выпу-
скать до 6000 таких устройств не только в интересах лесников, но 
также для геологов и туристов.

Изменения коснулись высотомера и 
буссоли Вологодского оптико-меха-
нического завода (ВОМЗ). Устрой-
ства предназначены для измерения 
высоты деревьев, опор, башен, мачт 
и других объектов, уклона местно-
сти и углов. В рамках модернизации 
они получили новую технологичную 
форму, лаконичный корпус с пло-
ской опорной поверхностью и еще 
более совершенную измерительную 
шкалу с ценой деления в 0,5°.

Лесники и геологи с помо-
щью данного оборудования оце-
нивают объемы лесного массива, 
ведут учет древесной продукции, 
а также проводят топографические 
работы. Туристам они необходи-
мы для ориентирования на мест-
ности и могут использоваться в 
учебных целях.

«Данная группа приборов сегод-
ня востребована на рынке. Преиму-
щество нашей продукции в 100-про-
центно российском составе материа-
лов, конкурентной цене, а также воз-
можности сертификации и поверки 
изделий в РФ. Мы стремимся совер-
шенствовать ее не только в техни-
ческой части, но также делаем более 
минималистичным дизайн – в этом 
случае он на 73% лаконичен и иден-
тичен в рамках своей серии», – от-
метил генеральный директор ВОМЗ 
Василий Морозов.

Настраиваемая оптика изделий 
позволяет всегда четко видеть шкалу 
наблюдателю с любым зрением. Бла-
годаря ряду технических решений 
в новом исполнении повышенную 
точность они также совмещают с вы-
сокой скоростью измерения. Эти но-

вовведения сделают процесс выпол-
нения задач еще более оперативным 
и качественным.

Оборудование для сферы лесоу-
стройства стало новым видом гра-
жданской продукции в ассортимен-
те ВОМЗ, освоенном в рамках им-
портозамещения и диверсификации.

Сегодня Вологодский оптико-ме-
ханический завод – одна из важней-
ших промышленных площадок Волог-
ды, содействующая развитию города и 
региона. В оптико-электронной про-
мышленности предприятие занима-
ет ведущие позиции по разработке и 
производству гражданской техники 
для охотников и спортсменов.

Пополнение 
спецтехники
ООО «Транснефть – Балтика» в 
2022 году обновило парк авто-
мобильной и специальной тех-
ники, пополнив его на 89 единиц.

Среди приобретенной техники – ав-
томобили повышенной проходимо-
сти и плавающий транспортер на гу-
сеничном ходу, которые обеспечи-
вают быстрый доступ оперативных 
подразделений предприятия к уда-
ленным объектам нефтетранспорт-
ной системы вне зависимости от вре-
мени года и погодных условий.

Также парк пополнили передвиж-
ные автомастерские, грузовые авто-
мобили и тягачи, жилой вагон-дом 
для комфортного проживания со-
трудников во время проведения 
работ на линейной части, автокра-
ны, передвижные метрологические 
лаборатории, экскаватор-погрузчик 
и другая техника, необходимая для 
проведения ремонтных и аварий-
ных работ. Ее обновление позволя-
ет обеспечивать надежную эксплу-
атацию линейной части и своевре-
менное реагирование на нештатные 
ситуации.

Для поддержания порядка на 
территориях нефтеперекачиваю-
щих станций приобретены 11 ком-
мунально-уборочных автомобилей. 

Для развозки работников приобре-
тены 5 современных комфортабель-
ных автобусов.

Весь автотранспорт отвечает не-
обходимым экологическим требо-
ваниям, часть техники оборудова-
на для работы на природном газе. 
Кроме того, поступающие в парк 
предприятия транспортные сред-
ства оснащаются системой монито-
ринга на базе ГЛОНАСС, которая 
позволяет отслеживать нарушения 
ПДД водителями, контролировать 
скорость передвижения и стиля 
вождения транспортных средств, а 
также оптимизировать маршруты 
движения.

Парк ООО «Траснефть – Балти-
ка» включает 1854 единицы техни-
ки, из которой 83% – отечествен-
ного производства. Автотранспорт 
закупается посредством проведе-
ния процедуры открытых торгов. 
Среди российских производителей, 
продукция которых приобретается 
для нужд предприятия, – «Ульянов-
ский автомобильный завод» (УАЗ), 
ПАО «КАМАЗ», «Группа ГАЗ» и вхо-
дящий в нее ПАЗ, «Заволжский завод 
гусеничных тягачей» (ЗЗГТ), ПАО 
«НЕФАЗ», ПАО «ЧКПЗ». Также ис-
пользуется техника белорусского АО 
«Минский тракторный завод».

Партия БМП-3

Холдинг «Высокоточные ком-
плексы» Госкорпорации Ростех 
отгрузил первую партию боевых 
машин пехоты БМП-3 в рамках 
государственного оборонного 
заказа 2023 года. Также в теку-
щем году, помимо «троек», пла-
нируется поставить Минобороны 
РФ десантные БТР-МДМ и воен-
ную технику после капитально-
го ремонта.

Изготовленные на Курганмашзаво-
де (входит в «Высокоточные ком-
плексы») БМП-3 оснащены основ-
ным прицелом наводчика-оператора 
«Содема» и дополнительными ком-
плектами защиты – броневыми экра-
нами и решетками.

«Ростех продолжает отгружать во-
стребованную технику. Курганские 
машиностроители не только успеш-
но завершили выполнение гособо-
ронзаказа за 2022 год, но и уже нача-
ли первые поставки по контрактам 
на текущий год. В частности, отправ-
лена первая партия БМП-3, также в 
течение года заказчику поступят мо-
дернизированные многоцелевые де-
сантные бронетранспортеры БТР-
МДМ «Ракушка». Кроме того, Ми-
нобороны получит бронированные 
ремонтно-эвакуационные машины 
БРЭМ-Л», – сказал индустриальный 

директор комплекса вооружений Го-
скорпорации Ростех Бекхан Оздоев.

Курганмашзавод с прошлого года 
работает в специальном режиме, ряд 
производственных подразделений 
трудится круглосуточно. Для выпол-
нения задач гособоронзаказа ведется 
активный набор новых сотрудников.

«Возросший объем заказов тре-
бует привлечения новых кадров. На 
Курганмашзаводе открыты сотни 
вакансий для основных производ-
ственных рабочих, информация о 
них направлена в муниципальные 
образования Курганской области 
и еще в 269 центров занятости на-
селения страны от Хабаровска до 
Калининграда», – сказал исполни-
тельный директор Курганмашзаво-
да Петр Тюков.

АО «НПО «Высокоточные комплексы» 
– образовано в 2009 году с целью кон-
солидации научно-технического 
потенциала группы профильных пред-
приятий для создания на основе инно-
ваций и технологической модерниза-
ции существующей производственной 
базы перспективных вооружений, 
военной и специальной техники 
(ВВСТ) в области высокоточных сис-
тем и комплексов вооружения такти-
ческой зоны боевых действий. Входит 
в состав Госкорпорации Ростех.

Денис Мантуров  
посетил уральские  
предприятия
Заместитель Председателя Правительства – Министр промыш-
ленности и торговли Денис Мантуров посетил ряд промышленных 
предприятий Челябинской области, которые заняты в производст-
ве продукции ОПК, а также провёл рабочую встречу с полномоч-
ным представителем Президента в Уральском федеральном окру-
ге Владимиром Якушевым и главой региона Алексеем Текслером.

Завод «Пластмасс» производит бо-
еприпасы для ствольной артилле-
рии, некоторые виды авиационных 
средств поражения, а также про-
мышленные взрывчатые материалы. 
В 2022 году в рамках господдержки 
предприятие получило субсидии на 
модернизацию производства и вне-
дрение отечественного программ-
ного обеспечения. «Завод успешно 
справляется с задачами, поставлен-
ными в рамках выполнения ГОЗ, – 
всё выполняется в срок с обеспече-
нием ритмичности поставок специ-
альной продукции. Также на пред-
приятии сейчас реализуется ряд 
инвестиционных проектов, в том 
числе по расширению производст-
венных мощностей и техническому 
перевооружению ряда участков из-
готовления», – отметил Денис Ман-
туров.

На Челябинском тракторном за-
воде (ЧТЗ) Денис Мантуров осмо-
трел производство дизельных дви-
гателей специального назначения. 
Вице-премьер отметил, что в рабо-
те отечественного оборонно-про-
мышленного комплекса ЧТЗ играет 

важную роль, ведь это предприятие 
полного цикла, со своим литейным 
и инструментальным производст-
вом, кузницей, цехом механообра-
ботки и собственным конструктор-
ским бюро по двигателям. «На заво-
де выпускаются и совершенствуются 
дизельные двигатели для российской 
бронетанковой техники, тут же про-
изводятся запасные части к силовым 
агрегатам. Отмечу, что предприятие 
в 2022 году в срок исполнило обяза-
тельства по выполнению гособорон-
заказа, а в этом году у ЧТЗ – амби-
циознейшие планы», – подчеркнул 
Денис Мантуров.

Чтобы и дальше справляться с 
новыми вызовами, предприятию 
нужны молодые специалисты. Поэ-
тому ЧТЗ активно работает над при-
влечением новых кадров из числа 
студентов и учащихся технических 
вузов и училищ – они могут рабо-
тать по индивидуальному графику, 
который позволит совмещать тру-
довую деятельность с учебным про-
цессом. Молодые люди, работая на 
моторном производстве ЧТЗ, могут 
заработать до 70 тыс. рублей в месяц 

без отрыва от учёбы. Это хороший 
карьерный старт, а работа завода в 
этом направлении поддерживается 
непосредственно губернатором Че-
лябинской области.

«Промышленники Урала по ито-
гам 2022 года в очередной раз дока-
зали, что любая поставленная зада-
ча им по плечу. Однако в условиях 
ещё более увеличенных планов вы-
пуска продукции ОПК на 2023 год 
власти всех уровней должны вся-
чески содействовать промышлен-
никам, внимательно слышать и ре-
агировать на их нужды. В этом смы-
сле хочу поблагодарить вице-премь-
ера – Министра промышленности 
Дениса Валентиновича Мантурова 
за, можно сказать, индивидуальный 
подход к промышленным предприя-
тиям Урала, участвующим в ГОЗе, за 
внимательное отношение к их про-
блемам и предложениям», – отметил 
Владимир Якушев.

В рамках поездки в регион Денис 
Мантуров провёл встречу с Влади-
миром Якушевым и губернатором 
Алексеем Текслером, обсудив теку-
щую ситуацию в промышленном 
комплексе Урала и актуальные за-
дачи, стоящие перед предприяти-
ями.

Глава региона поблагодарил Де-
ниса Мантурова за поддержку про-
мышленного комплекса региона. 
«В прошлом году 7,5 млрд рублей 
были направлены в виде субсидий 
промпредприятиям области реги-
она. Ещё 9 млрд рублей – льготные 
займы через ФРП. Но и мы не стоим 
на месте, – сообщил губернатор. – Ре-
гион по различным программам про-
финансировал около 1,4 млрд рублей 
в развитие промышленности. Речь 
идёт об импортозамещении, ОПК, 
НИОКР. Благодаря этому сегодня 
наша промышленность активно раз-
вивается, планы на этот год серьёз-
ные. Свою поддержку увеличиваем и 
продолжаем активно работать с Ми-
нистерством промышленности Рос-
сийской Федерации».



6 февраля – 12 февраля 2023 года, «ПРОМЫШЛЕННЫЙ ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК» №3 (907)  9

СТРАТЕГИИ РАЗВИТИЯ

Стратегия деятельности в Антарктиде

Стратегию деятельности РФ в Антарктиде до 2030 года обсудили 
участники круглого стола «Антарктида – в контексте глобальной 
перестройки планеты и её научного, экономического и дипломати-
ческого потенциала дальнейшего мирного использования», состо-
явшегося в Москве 27 января 2023 г.

Круглый стол был организован Ис-
полнительной дирекцией Обще-
российского Движения Поддержки 
Флота (ОДПФ) под руководством 
Председателя ДПФ В. П. Мальцева 
во взаимодействии с ректором Рос-
сийского университета транспорта 
(РУТ) А. А. Климовым.

Открытие шестого континента 
произошло 28 января 1820 года, и 
честь эта принадлежит русской экс-
педиции под руководством капитана 
2 ранга Фаддея Фаддеевича Беллин-
сгаузена и лейтенанта Михаила Пет-
ровича Лазарева. На шлюпах «Вос-
ток» и «Мирный» в почти двухлет-
нем походе участвовало 200 русских 
моряков. Результатом этого выдаю-
щегося похода явился вклад моряков 
России в мировую историю геогра-
фических открытий. Тем самым было 
положено начало новому этапу раз-
вития многих отраслей науки, осо-
бенно океанографии.

Общероссийское Движение Под-
держки Флота более 20 лет ведёт ак-
тивную работу по привлечению об-
щественного, государственного вни-
мания к масштабному усилению рос-

сийского участия в исследованиях и 
в развитии Антарктиды, связанно-
го с этой темой значимых программ.

Круглый стол «Антарктида в кон-
тексте глобальной перестройки пла-
неты и её научного, экономическо-
го и дипломатического потенциала 
дальнейшего мирного использова-
ния» открыл Владимир Павлович 
Мальцев – Председатель Общерос-
сийского Движения Поддержки 
Флота, капитан 1 ранга запаса.

В мероприятии участвовали: Е. 
В. Татарова – Советник Управления 
Президента Российской Федерации 
по обеспечению деятельности Госу-
дарственного Совета Российской 
Федерации; А. А. Климов – ректор 
Российского университета тран-
спорта; М. Я. Колосенцева – Началь-
ник отдела обеспечения деятельнос-
ти в Арктической зоне и Антарктиде 
Департамента международного со-
трудничества и климатических изме-
нений Министерства природных ре-
сурсов и экологии России; Л. В. Дья-
кова – ведущий научный сотрудник 
Института Латинской Америки РАН, 
доктор политических наук; А. Л. Ло-

гинов – капитан яхты «Елизавета», 
вице-президент Сбербанка России 
в 2010-2019 гг.; И. А. Штыков – кур-
сант Колледжа Академии водного 
транспорта имени Л. В. Багрова; А. 
В. Клепиков – заместитель директо-
ра Арктического и Антарктическо-
го Научно-исследовательского ин-
ститута – начальник Российской Ан-
тарктической экспедиции; В. А. Голи-
ней – старший научный сотрудник 
Института Латинской Америки РАН, 
кандидат политических наук; Иерей 
Олег Яньшин – настоятель Патри-
аршего Подворья при Храме святи-
теля Николая Мирликийского в Ту-
шине г. Москвы – Духовного Цент-
ра моряков и речников России; А. М. 
Сытов – главный специалист управ-
ления международного сотрудниче-
ства Всероссийского научно-иссле-
довательского института рыбного 
хозяйства и океанографии; В. К. Ве-
недюхин – вице-президент Между-
народной консалтинговой компании 
«Группа предпринимателей по разви-
тию экономического сотрудничества 
в Латинской Америке», Уругвай; К. Л. 
Попов – руководитель образователь-
ного центра «Морская практика» в 
области парусных полярных экспе-
диций; А. В. Замыслов – президент 
Федерации зимнего плавания; С. А. 
Ковалёв – спасатель международ-
ного класса Государственного цен-
трального аэромобильного спаса-
тельного отряда (Центроспас); Ю. 
А. Чашков – советник ЦС ВОИР по 
водному транспорту.

Общероссийское Движение Под-
держки Флота выразило признатель-
ность за результативное содействие 
в подготовке и проведении кругло-
го стола ОАО «Ростсельмаш», Ассо-
циация «Росспецмаш» – председа-
тель Совета директоров, Президент 
К. А. Бабкин; АО «Промфинстрой» 

– председатель Совета директоров 
А. А. Волынец; ООО «Водоходъ» – 
председатель Совета директоров В. 
А. Олерский.

Участники круглого стола обсу-
дили конкретные шаги по созданию 
нового зимовочного комплекса рос-
сийской станции «Восток», а также 
планы мероприятий по реализации 
Стратегии развития деятельности 
РФ в Антарктике до 2030 г.

Встреча завершилась поэтиче-
ским выступлением: свои стихи, на-
писанные в ходе круглого стола, про-
читал Г. П. Толузаков – руководитель 
отдела ОРР ДПФ, капитан 1 ранга:

Мы из земли качаем нефть и газ,
Руда и уголь воплотилась в стали,
Под океаном только не копали,
На Антарктиду положили глаз.
Она ещё в холодной тишине,
Но буры проб уже терзают спину,
Её беда со скромную дробину
Тревожит взрывом равного войне.
О человечество, насколько разум 

твой
Рачительно с планетой обойдётся
И попытается хотя бы побороться,
Мир сохраняя хрупкий свой.

Антарктида – потенциальный 
ресурсный резерв человечества, 
это территория, где человечест-
во сможет добывать минеральное 
сырье в случае жизненной необхо-
димости. Геологи установили, что 
недра Антарктиды содержат зна-
чительное количество полезных 
ископаемых – железной руды, ка-

менного угля, найдены следы руд 
меди, никеля, свинца, цинка, мо-
либдена, встречены горный хру-
сталь, слюда, графит. Антарктида 

– это также до 90 % мировых запа-
сов пресной воды.

Наблюдения за климатическими 
и метеорологическими процессами 
на континенте показали, что Антар-
ктида является климатообразующим 
фактором для всей планеты. В лед-
никовом покрове Антарктиды ока-
зались «записаны» данные о клима-
те и составе атмосферы за послед-
ние сто тысяч лет. Антарктида счита-
ется лучшей лабораторией на Земле, 
куда приезжают учёные из разных 
точек земного шара, чтобы найти от-
веты на различные научные вопро-
сы. Антарктические базы, особен-
но российские, расположенные по 
всему периметру континента, дают 
идеальные возможности для отсле-
живания сейсмологической актив-
ности по всей планете.

В соответствии с конвенцией об 
Антарктике от 1 декабря 1959 г. Ан-
тарктида не принадлежит ни одному 
государству. Разрешена только науч-
ная деятельность.

Размещение военных объектов, а 
также заход боевых кораблей и воо-
ружённых судов южнее 60-го граду-
са широты запрещены.

Полупроводниковые  
пластины
Предприятие Холдинга «Швабе» Госкорпорации Ростех готово при-
ступить к организации производства полированных пластин из 
кремния диаметром 150 и 200 мм. Инициатива поможет россий-
ским производителям микроэлектронных модулей решить пробле-
му зависимости от зарубежных материалов.

В качестве исполнителя по проек-
ту рассматривается предприятие 
«ГЕРМАНИЙ». Планируется задей-
ствовать профильное оборудова-
ние, производственные площади и 
технологический задел в механиче-
ской обработке полупроводниковых 
материалов. Идея возникла в рам-
ках программы «Вектор». Концеп-
цию представила молодой специа-
лист Дарья Колосова – она прошла 
первый этап отбора и попала в ТОП-
30 участников, которые успешно по-
казали себя в ряде диагностических 
инструментов.

«Для потенциальных российских 
потребителей микросхем преимуще-
ством будет являться срок поставки, 
отсутствие импортного таможенно-
го декларирования и при этом пол-
ное соответствие продукции миро-
вым аналогам. На сегодняшний день 
в стране имеются предприятия, ко-
торые занимаются не только пере-
работкой кремниевого сырья, но и 
выпуском кремниевых пластин. Од-
нако качество таких пластин не со-
ответствует высоким требованиям, 
предъявляемым к производству ин-
тегральных микросхем. Поэтому и 
ввиду того, что технологии обработ-

ки пластин из германия и кремния 
аналогичны, возникла идея реали-
зации отдельного, импортозамеща-
ющего, проекта», – сказала генераль-
ный директор предприятия «ГЕР-
МАНИЙ» Татьяна Павлюк.

Ранее на профильном форуме 
«Микроэлектроника-2022» подни-
мались вопросы развития современ-
ных технологий отрасли, в том числе 
критическая зависимость процессов 
выпуска продукции от материалов, 

включая кремниевые пластины.
Предприятие «ГЕРМАНИЙ» сос-

редоточено на производстве герма-
ния и его соединений, а также на тех-
нологии обработки полупроводни-
ковых пластин.

Холдинг «Швабе» входит в Госкорпо-
рацию Ростех и объединяет несколь-
ко десятков индустриальных объек-
тов и научных центров в 10 городах 
России – сегодня это ядро оптической 
отрасли страны. В контуре Холдинга 
реализуется весь цикл создания 
высокотехнологичной оптико-элек-
тронной техники в интересах гра-
жданских отраслей промышленности, 
государственной и общественной без-
опасности. По итогам 2022 года пор-
тфель объектов интеллектуальной 
собственности Холдинга составил 
порядка 2600 единиц, номенклатура 
выпускаемой продукции – свыше 
шести тысяч наименований. Предпри-
ятия «Швабе» разрабатывают и 
серийно производят медицинское 
оборудование, энергосберегающую 
светотехнику, оптические материалы 
и научные приборы. На сегодняшний 
день на территории РФ установлены 
сотни тысяч единиц светотехники и 
десятки тысяч единиц медтехники 
«Швабе» – данная продукция функ-
ционирует практически в каждом 
городе страны. География поставок 
охватывает все регионы России и 
несколько десятков стран мира.

КРУ-СЭЩ-80 для 
АЭС «Руппур»
Электрощит Самара запустил изготовление и поставку комплект-
ных распределительных устройства КРУ-СЭЩ-80 для первой атом-
ной электростанции «Руппур» в Народной Республике Бангладеш.

Объект строится в рамках межпра-
вительственного соглашения о со-
трудничестве, генеральным про-
ектировщиком и подрядчиком яв-
ляется Инжиниринговый дивизи-
он Госкорпорации «Росатом». Всего 
компанией будет выпущено 72 еди-
ницы комплектных распредели-
тельных устройств и отправлены 
на площадку строительства АЭС 
«Руппур».

КРУ-СЭЩ-80 6, 10 кВ – это флаг-
манское изделие компании в линейке 
оборудования среднего напряжения. 
Оно предназначено для приема и 
распределения электрической энер-
гии трёхфазного переменного. Ком-
плектное распределительное устрой-
ство двухстороннего обслуживания 
наделено возможностью дистанци-
онного управления выкатным эле-
ментом, функцией видеомониторин-
га положения основных элементов, 
демонстрацией термомониторинга 
токоведущих частей. Это самое сов-
ременное и безопасное комплектное 
распределительное устройство, от-
вечающее высоким требованиям не 
только российских, но и междуна-
родных стандартов.

Электрощит Самара может пред-
ставить полный спектр электрообо-
рудования в области передачи и рас-

пределения электроэнергии. Изде-
лия компании сегодня пользуются 
большим спросом среди партнеров, 
представляющих разные отрасли 
промышленности. Основой этому 
является надежность и безопасность 
работы оборудования во время экс-
плуатации, подтвержденная при реа-
лизации крупнейших проектов – как 
в России, так и далеко за ее предела-
ми. Кроме того, компания занима-
ется оказанием комплексных работ 
по монтажу, пусконаладке, сервис-
ным, гарантийным и постгарантий-
ным обслуживанием оборудования.

Электрощит Самара – высокотехноло-
гичная производственная компания с 
79-летней историей и крупнейший 
российский производитель электро-
технического оборудования в сегмен-
те 0,4–220 кВ. Является системообра-
зующим предприятием Российской 
Федерации и входит в «Акрон Хол-
динг» – один из крупнейших в России 
вертикально-интегрированных про-
мышленно-металлургических холдин-
гов полного цикла.

Оборудование Электрощит Са-
мара применяется во всех отраслях 
промышленности, в том числе неф-
тегазовой, генерации, машиностро-
ении и сетях.



СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
ПРОЕКТ Шеф-редактор проекта 

Татьяна Калинина
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НОВОСТИ КУЛЬТУРЫ ГОРОДОВ ПОВОЛЖЬЯ

Своих не бросаем

Глава государства провёл совещание по вопросам вос-
становления жилой инфраструктуры, разрушенной в 
приграничных районах и в результате чрезвычайных 
ситуаций.

В конце прошлого года на за-
седании Совета по стратегиче-
скому развитию и националь-
ным проектам было предло-
жено специальное решение в 
области жилищного строитель-
ства, оно касается новых реги-
онов юго-запада России – До-
нецкой и Луганской народных 
республик, а также Херсонской 
и Запорожской областей. В этих 
субъектах Федерации запуще-
на ипотека по льготной ставке – 
два процента. 

Введение льготной ипоте-
ки должно послужить разви-
тию стройки на наших исто-
рических территориях, на-
растить здесь объёмы ввода 
жилья и в целом повысить 
темпы восстановления горо-
дов и посёлков.

Там, где боевые действия 
завершились, такая работа 
уже развёрнута, вводятся в 
строй социальные объекты: 
детские сады, школы, больни-
цы, поликлиники, – ремонти-
руется коммунальная инфра-
структура, дороги, сети связи.

Все субъекты Федерации 
оказывают помощь новым 
регионам, направляют на их 
восстановление финансовые 
ресурсы, специалистов, стро-
ительные бригады и технику.

На федеральном уровне 
действует порядок поддержки 
граждан и регионов на случай 
утраты или повреждения иму-
щества.

Совещание у главы госу-
дарства было посвящено под-
держке жителей Крыма, Бел-
городской, Брянской и Кур-
ской областей, чьи дома и 
квартиры на приграничных 
территориях оказались по-
вреждены или разрушены 
из-за обстрелов неонацист-
ских формирований.

Следует отметить, что Вла-
димир Путин регулярно прово-
дит совещания с главами этих 
регионов, хорошо знает о си-
туации, которая сложилась не 
только на новых территориях, 
но и в приграничных областях.

На совещании президент, 
обращаясь к Правительству 

РФ подчеркнул, что  пробле-
мы для граждан стоят очень 
остро, нужно отремонтиро-
вать или возместить потерю 
домов, квартир, другого иму-
щества, вернуть к нормаль-
ной работе объекты энерге-
тики, тепло-, водоснабжения 
и так далее. А главное,  реше-
ние этих задач не должно бук-
совать, вязнуть в бюрократи-
ческих процедурах. Действо-
вать необходимо быстро и эф-
фективно. 

Одновременно на совеща-
нии рассматривались вопро-
сы поддержки граждан, поте-
рявших жильё из-за чрезвы-
чайных ситуаций: подтопле-
ний, наводнений, пожаров 
на всей территории Россий-
ской Федерации. Речь шла о 
единовременных выплатах и 
пособиях, о финансовой по-
мощи пострадавшим. Кроме 
того, главе государства доло-
жено, что за счёт федеральных 
ресурсов восстанавливаются 
объекты образования, здраво-
охранения, культуры.

Помощь жителям 
регионов, 
граничащих с СВО
Вице-премьер Марат Хуснул-
лин доложил, что в Белгород-
ской, Курской, Брянской об-
ластях требуется расселение 
жителей в связи с прямой уг-
розой их жизни. Существую-
щие механизмы поддержки 
при обычных ЧС не всегда 
представляется возможным 
использовать на этих терри-
ториях.

Наиболее сложная ситу-
ация на сегодняшний день в 
Белгородской области. Коли-
чество уже отселённых жи-
телей составило более 3700 
человек. При этом площадь 
отселённых домов состав-
ляет 108 тысяч квадратных 
метров.

Общая потребность реги-
она для решения этой зада-
чи оценивается в 9,4 милли-
арда. Подготовлены участ-
ки, подготовлены места, куда 
люди могут переехать, всё это 
обеспечено необходимой ин-
женерной, транспортной ин-
фраструктурой. 

При утрате жилого поме-
щения гражданину предо-
ставляется выплата на прио-
бретение или строительство 
жилья или предоставляет-
ся полноценное жилое поме-
щение. Размер такой выпла-
ты рассчитывается исходя 
из норм общей площади жи-
лого помещения. Стоимость 
одного квадратного метра для 
строительства или приобрете-
ния жилья определяется исхо-
дя из средней рыночной сто-
имости одного квадратного 
метра общей площади жило-
го помещения, определённой 
Минстроем в разрезе субъек-
тов Российской Федерации. 

Если жилое помещение 
повреждено, то предоставля-
ется выплата на проведение 
его капитального ремонта. В 
2022 году размер выплаты на 
капитальный ремонт повре-
ждённого жилого помещения 
увеличился с шести тысяч до 
семи тысяч рублей за один 
квадратный метр. 

Ликвидация  
последствий ЧС
Ликвидация последствий 
ЧС федерального и межре-
гионального характера осу-
ществляется в полном объ-
ёме за счёт средств резерв-
ного фонда. Если ЧС носит 
региональный характер, то 
федеральная поддержка 
может быть оказана на осно-
вании решения Правительст-
ва в объёме предельного уров-
ня софинансирования из фе-
дерального бюджета.

Вся страна помнит ЧС в 
Иркутске в 2019 году, куда 
лично выезжал президент. 
За последние годы это было 
одно из самых серьёзных под-
топлений, когда масштабно 
были повреждены и жилые 
дома, и социальные, энерге-
тические, транспортные объ-
екты. Сумма повреждений 
более 66 миллиардов. Пра-
вительством была составле-
на программа  восстановле-
ния жилых домов. На сегодня 
7752 семьи получили жилые 
дома. Все вопросы по обеспе-
чению жильем пострадавших 
решены.

Далее по плану восстанав-
ливаются объекты соцкуль-
тбыта. В бюджет Иркутской 
области в этом году на восста-
новление было выделено 28,3 
миллиарда рублей.

Всего в рамках ликвида-
ции последствий ЧС средст-
ва были выделены Амурской 
области, Хабаровскому краю, 
Еврейской автономной обла-
сти, Забайкальскому краю, Ре-
спублике Крым, Ярославской 
области, Иркутской области. 
Забайкальскому краю, Став-
ропольскому краю, Амурской 
области, Вологодской области 
и Магаданской области – вы-

делены средства на ликвида-
цию ущерба от паводка.

Кроме того, оказана под-
держка для восстановле-
ния повреждённых автомо-
бильных дорог из зарезер-
вированных на данные цели 
средств федерального бюдже-
та. За прошедшую трёхлетку в 
восьми субъектах в результа-
те 16 чрезвычайных ситуаций 
зафиксирован объём ущерба 
дорожной сети в размере 12,9 
миллиарда рублей, из кото-
рых 6,8 миллиарда рублей – 
это последствия паводков 
второй половины 2022 года. 
Это в основном коснулось 

Республики Коми, Крыма, 
Тывы, Забайкальского края, 
Приморского края, Хабаров-
ского края, Амурской обла-
сти и Еврейской автономной 
области.

В 2020–2022 годах на эти 
цели выделены средства в раз-
мере трёх миллиардов. Недо-
стающий объём в шесть мил-
лиардов запланирован в бюд-
жете следующих годов. В слу-
чае повреждения социальных 
объектов и объектов инфра-
структуры средства на вос-
становление выделяются от-
раслевыми ФОИВами за счёт 
имеющихся ресурсов.

Уфа. Кинофестиваль 
«Свой путь»

С 9 по 15 февраля в столице Баш-
кортостана состоится I международ-
ный». Проект реализуется при под-
держке Президентского фонда куль-
турных инициатив.

В Уфу приедут члены жюри, из-
вестные кинодеятели сферы из Сер-
бии, Белоруссии, Кыргызстана, Казах-
стана, Армении, Узбекистана, а также 
из Москвы, Санкт-Петербурга и дру-
гих регионов России. Артисты, писа-
тели, общественные деятели, блогеры 
будут вместе со зрителями смотреть и 
обсуждать фильмы конкурсной про-
граммы. Именно зрительское голосо-
вание определит, какому фильму дать 
Гран-при фестиваля.

– Мы не случайно выбрали Уфу 
центром нашего первого кинофе-
стиваля «Свой путь». Это яркий са-
мобытный город со своей индиви-
дуальностью и харизмой. Город, где 
жители любят и смотрят кино. Город 
с традициями киноклубов и обсу-
ждений фильмов. Мы хотим пока-
зать гостям яркость и колорит Уфы, 

познакомить с уфимским зрителем, 
создать диалог с местными деятеля-
ми культуры и искусства! – сообщи-
ла президент фестиваля Юлия Быба. 

9 февраля в 12.00 состоится рас-
ширенная пресс-конференция, а 
вечером – торжественное откры-
тие фестиваля в кинотеатре «Роди-
на». В течение пяти дней, с 10 по 14 
февраля, уфимцы не только смогут 
посмотреть художественные и доку-
ментальные картины, объединенные 
тематически в отдельные блоки, но 
и обсудить их с авторами, известны-
ми деятелями российской культуры, 
авторами кино, писателями, общест-
венными деятелями.

Конкурсные показы и творческие 
встречи кинофестиваля «Свой путь» 
пройдут в кинотеатре «Родина» и в 
Доме актера имени Бедер Юсуповой. 
Также состоятся творческие встречи. 

Источник: официальный сайт 
администрации г.о. город Уфа

Самара. В городе 
начинается строительство 
планетария
В Самаре вышла на финишную прямую 
подготовка к строительству знакового 
объекта для города и региона – планета-
рия. Работы на строительной площадке 
стартуют уже в ближайшие дни. 

Планетарий будет частью музей-
но-выставочного центра «Самара 
Космическая», расположенного на 
проспекте Ленина.

Важно отметить, что создание 
планетария станет катализатором в 
развитии научного и образователь-
ного потенциала Самары. Будет спо-
собствовать популяризации естест-
веннонаучных знаний и новейших 
открытий для будущих поколений. 
На его площадке возможно прове-
дение самого широкого спектра ме-
роприятий космической тематики.

 В соответствии с документом 
подрядчик должен завершить все 
работы к 30 ноября 2024 года.

Площадь планетария составит 5 
728 кв.м. По замыслу авторов проек-
та, в сложном по конфигурации зда-
нии будут предусмотрены два под-
земных этажа и три надземных с экс-
плуатируемой кровлей и астропло-
щадкой для открытых наблюдений. 
Звёздный зал планетария располо-
жится на третьем этаже здания под 
классическим горизонтальным ку-
полом диаметром 18 метров и смо-
жет вместить 224 зрительских места. 
Также в здании будет функциониро-
вать конференц-зал, в котором од-
новременном смогут участвовать в 

познавательных мероприятиях до 
100 человек.

В целях сохранения уникального 
облика музея «Самара Космическая» 

– одной из достопримечательностей 
города – и сбережения зеленых на-
саждений обрамляющие музей ели 
получат специальное разрешение на 
пересадку, так называемые «переса-
дочные билеты». После завершения 
масштабного строительства их вер-
нут на прежнее место.

Памятник выдающемуся конструк-
тору Дмитрию Ильичу Козлову, кото-
рый располагается вблизи музея и бу-
дущего планетария, на время строи-
тельных работ по согласованию с се-
мьей Дмитрия Ильича будет передан 
на ответственное хранение.

Источник: официальный сайт 
администрации г.о. Самара

Чебоксары. Этнофестиваль 
«Ясна Музыка»
Первый Приволжский Этнофе-
стиваль «Ясна Музыка» (https://
yasnamusic.ru), реализуется при под-
держке Президентского Фонда Куль-
турных Инициатив, Минэкономраз-
вития Чувашской Республики и Ас-
социации городов Поволжья. 

Почти 80 человек из всех регионов 
Поволжья примут участие в этом со-
бытии. 14 выдающихся членов жюри, 
представляющих эти регионы, будут 
оценивать юных исполнителей в воз-
расте 18-35 лет. 

Идет активное голосование на 
сайте https://yasnamusic.ru

18 февраля на фестивале наци-
ональных дедов морозов в этно-
комплексе «Ясна» будут подведены 
итоги онлайн голосования, опреде-
лятся 10 финалистов, которым пред-
стоит выступить на площадках Чу-
вашии 3 и 4 мая 2023 г. Кроме кон-
цертов, для них будут организованы 
мастер-классы, экскурсии и лекции 
о национальных музыкальных тра-
дициях и инструментах народов По-
волжья. А уже 5 мая 2023 г. в столи-
це Чувашии – городе Чебоксары на 
Красной площади пройдет Гала-кон-
церт с участием лауреатов этнофе-
стиваля «Ясна Музыка», звезд По-
волжья, членов жюри, и председа-
теля жюри GURUDE.

Для каждого победителя будет за-
писан видеоклип профессиональной 
съемочной бригадой, а также вый-
дет документальный фильм, посвя-
щенный новой жизни старинных 
инструментов и их использование в 
современных аранжировках и новых 
музыкальных формах.
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Режим чрезвычайной ситуации  
муниципального уровня
Вячеслав Гладков, 
губернатор Белгородской области 

С апреля 2022 года на территории Белгородской обла-
сти каждые две недели вводится «жёлтый» уровень 
террористической опасности после диверсионных атак 
со стороны Украины. С территории Украины идет посто-
янный обстрел населённых пунктов. Уже погибло 25 
жителей области и 96 ранены. Семьям пострадавших 
мирных жителей из бюджета области выплачивают-
ся те же суммы, что и пострадавшим военнослужащим.

Работа с беженцами
В 15 населённых пунктах вве-
ден режим чрезвычайной си-
туации муниципального 
уровня. Население в этих на-
селённых пунктах не прожи-
вает, за исключением несколь-
ких десятков человек, кото-
рые отказываются уезжать. 
6,5 тысячи жителей уже яв-
ляются фактически беженца-
ми. Часть из них проживает в 
пунктах временного размеще-
ния – в гостиницах Белгорода, 
в санаториях, профилактори-
ях. Московская и Тульская об-
ласти приняли около тысячи 
эвакуированных белгородцев.

С октября прошлого года 
на территории Белгородчи-
ны введен режим среднего 
реагирования. Создан опера-
тивный штаб, в состав которо-
го входят все силовые струк-
туры, расквартированные на 
территории Белгородской об-
ласти, начиная с Министерст-
ва обороны.

Вопросы 
мобилизации
Буквально с первых дней на-
чала мобилизации созданы 
центры оказания помощи се-
мьям военнослужащих, где 
работают профессиональные 
психологи. В течение трёх пер-
вых недель в эти центры при-
шли более трех тысяч человек, 
в основном женщины. Этот 
проект сейчас тиражирован по 
всем муниципальным образо-
ваниям, работает 22 центр ока-
зания помощи.  Жены и матери 
мобилизованных часто спра-
шивали, в каких условиях на-
ходятся их мужья и сыновья, 
как  одеты, чем  кормят? Поэ-
тому в каждом центре была вы-
вешена уставная форма, фото-
графии из военных столовых. 
Руководство области выезжа-
ло с проверками к мобилизо-
ванным, интересовалось, как и 
чем кормят. Ни одной жалобы 
со стороны белгородцев на пи-
тание не было. 

Область занимается во-
просами наилучшего обеспе-
чения своих земляков сверх 
установленных норм обмун-
дирования.  Например, заку-
пили для своих бойцов в боль-
шом количестве полиурета-
новые сапоги, которые дер-
жат температуру минус 20,  в 
Дагестане купили берцы на 
овчине с хорошей подошвой. 
Всего закуплено 22 позиции 
экипировки. Закуплено также 
дополнительное снаряжение: 
квадрокоптеры, бинокли, 
рации, дальномеры.

Ещё одна инициатива ро-
дилась практически из наро-
да: ко мне обратился депутат 
областной Думы и предло-
жил сохранить бойцам зара-
ботную плату. С каждым рабо-

тодателем проведены беседы и 
сегодня 90 процентов наших 
мобилизованных продолжа-
ют получать среднюю зара-
ботную плату по прежнему 
месту работы. Тем, кто на мо-
мент мобилизации не работал, 
руководство области приняло 
решение выплачивать мини-
мальный размер оплаты труда.

Восстановление 
разрушенных домов
С сентября 2022 года нача-
лись интенсивные обстрелы 
нашей территории, особенно 
города Щебкино. Всего на се-
годня пострадало 2,5 тысячи 
жилых домов и квартир. В ре-
гионе проводится мониторинг, 
техническая инвентаризация 
жилых домов, которые постра-
дали. Область готова к выпол-
нению задачи по возмещению 
потерь, которые понесли жите-
ли. В прошлом году в бюдже-
те региона был хороший задел, 
благодаря которому многие 
дома и квартиры были восста-
новлены.  Во второй половине 
года произошло большое па-
дение налога на прибыль. По-
этому требуется помощь феде-
рального бюджета. 

Следует также восстано-
вить справедливость и вы-
плачивать жителям не 50-100 
тысяч за разрушенные дома, 
как положено по закону, а при-
близить помощь к реальной 
стоимости жилья. 

В области сформирован 
фонд, который наполняет 
средствами местный бизнес. 
На сегодняшний день дома 
полностью восстанавлива-
ются за счет этого фонда. 

Все эти работы находятся 
в зоне внимания главы обла-
сти и снимаются с контроля с 
контроля только тогда, когда 
собственник пострадавше-
го дома или квартиры пишет 
расписку, что все работы вы-
полнены. 

На начало 2023 года вос-
становлено почти две тыся-
чи домов и квартир, 500 на-
ходится в работе.

Однако вне контроля оста-
ются дома, из которых отсе-
лили жителей. Они находятся 
вдоль границы, под постоян-
ным обстрелом, разрушают-
ся еще и потому, что там   от-
ключен газ, электроэнергия. 
Для восстановления этих зда-
ний у регионального бюджета 
средств нет.

Представителями всех 
федеральных ведомств, ми-
нистерств провели большое 
совещание на месте и соста-
вили подготовили протокол 
мер, которые необходимы с 
точки зрения комиссии, для 
того чтобы решить вопросы. 

В целом из бюджета обла-
сти потрачено 12 миллиар-

дов рублей на всё, что связа-
но с чрезвычайной ситуацией. 
Выполняется большой объем 
восстановительных работ. Но 
у региона есть свои програм-
мы, которые реализовывались 
перед СВО. В 2022 году начали 
строить бесплатные дома для 
многодетных семей, для семей 
с детьми-инвалидами, для мо-
лодых семей. Необходимо со-
хранить эти программы, поэ-
тому региону требуется феде-
ральная помощь.

Решение проблем 
образования
На сегодняшний день в 11 му-
ниципалитетах региона дети в 
школах и в детских садах об-
учаются на удалёнке. В реги-
оне пострадало более 50 бюд-
жетных объектов, в том числе 
16 школ. Руководство муници-
палитетов согласовали режим 
«удаленки» в Министерством 
просвещения, хотя и пережи-
вают за качество образования.  
Но жизнь детей дороже. Есть 
жители, которые перевезли 
своих детей в другие регио-
ны, в территории области, ко-
торые находятся в северных 
районах, для этих школьни-
ков также организован уда-
ленный формат обучения. 

Защита 
энергосистемы
В сентябре были активные 
атаки беспилотников на энер-
госистему области. В соответ-
ствии с законом о резервном 
питании было необходимо 
обеспечить электроэнергией 
в районных больницах только 
операционные и реанимации. 
Мы закрыли полностью на ре-
зервное питание всю больницу. 
Резервным электропитанием 
обеспечены все приграничные 
объекты «Водоканала» – как 
водоснабжение, так и водоот-
ведение. Выработана система 
дополнительной защиты под-
станций, объектов энергоснаб-
жения: выстроены бетонная 
стена, противодронные сетки. 
Ситуация в сентябре, октя-
бре, ноябре 2022 года пока-
зала, что подход правильный. 
Даже когда стреляли высоко-
точным оружием и по центру 
Белгорода, и по подстанциям, 
эти стены позволили снизить 
объём ущерба, который нано-
сился энергосистеме. 

Поддержка бизнеса
Во время обстрела хорошую 
работу показывает ПВО. Это 
видят люди и очень ценят. 
Однако некоторые снаряды 
и ракеты все-таки прорыва-
ются на территорию. В тече-
ние 2022 года были проблемы 
с обстрелами сельхозпредпри-
ятий. Большинство предпри-
ятий у нас же сильные, хозяй-

ства брали затраты на себя, но 
есть фермеры, которым нужна 
дополнительная помощь.

Требуется поддержать 
местный бизнес, который по-
страдал в ходе обстрелов. На-
пример в Шебекино разруше-
ны торговые центры. Владе-
лец их – молодой предпри-
ниматель, он брал кредиты, 
строил эти центры много лет. 
Одномоментно он потерял 
два торговых центра, общий 
объём потерь – 300 милли-
онов рублей. Однако креди-
ты банку никто не отменял. 
Банк приостановил ему пла-
тежи на год, но это не решение 
вопроса. А по закону предпри-
нимателю смогут возместить 
только 200-400 тыс. рублей.  И 
такой случай не единичный. 
Необходимо найти решение 
для этих ситуаций.

Несмотря на сложность си-
туации в области все больше 
людей организуют собствен-
ное дело. Успешно реализу-
ется проект конкурса «Новые 
возможности». Каждый этап 
конкурса – три месяца. Кон-
курсанты приносят проекты 
собственного дела, проходят 
обучение, получают помощь в 
организации дела. По итогам 
первого конкурса организо-
вано 400 новых предприятий, 

по итогам второго – также 400 
предприятий, итого за 2022 
год в области образовано 800 
новых предприятий

Работа с населением
Люди в Белгородской области 
ведут себя мужественно. В ка-
ждом муниципалитете сфор-
мирована добровольная народ-
ная дружина. Вместе с полици-
ей жители охраняют порядок от 
правонарушителей и диверсан-
тов. Добровольные пожарные 
дружины позволили, несмотря 
на обстрелы со стороны Украи-
ны, сохранить урожай. В три с 
половиной раза сокращено ко-
личество пожаров за счёт того, 
что добровольцами проводит-
ся жесточайший, на высоком 
уровне мониторинг.

Руководство региона и му-
ниципалитетов работает с на-
селением, разъясняет правила 
поведения в экстренных ситу-
ациях, при обстрелах. В пер-
вую очередь работаем с деть-
ми. Например, в посёлке Ура-
зово мальчик семи лет расска-
зывал, как во время обстрела 
он вспомнил правила поведе-

ния, которым его учили, взял 
маленькую сестренку и лег с 
ней в ванную. Так он факти-
чески спас себе и сестре жизнь.

Эвакуацию подготовили и 
безукоризненно провели главы 
сельских поселений. Есть про-
блемы с вопросами безопас-
ности в сельской местности, у 
нас на прежней государствен-
ной границе, которая тянется 
на 540 км есть минные поля, ко-
торые пока еще не разминиро-
ваны, что представляет боль-
шую опасность для населения.

Руководство муниципали-
тетов осваивает особенности 
жизни в приграничной терри-
тории: работает по укрытиям, 
развешивает разъяснитель-
ные таблички на жилых домах, 
обеспечивает доступ в подва-
лы, раздаёт ключи от них  не 
только старшим домов, но и в 
каждом подъезде. И конечно, 
там ведутся работы по осве-
щению, по приведению под-
валов в порядок.

В каждом муниципалитете 
отработана схема с концент-
рацией пассажирского тран-
спорта на непредвиденные си-
туации. Случившееся в сентя-
бре показало, что в течение 
часа нужно «поднять» пасса-
жирский транспорт, для того 
чтобы решить любую задачу, 

которую ставит Министерст-
во обороны, исходя из опера-
тивной ситуации. Сейчас не-
обходимо обеспечить тран-
спортом все школы и другие 
детские учреждения на пред-
мет возникновения ЧС.

Главы муниципальных 
образований, сельских адми-
нистраций постоянно выхо-
дят на прямое общение с жи-
телями, потому что есть запрос 
на предоставление быстрой и 
достоверной информации. В 
отношении региона идет мас-
сированная информационная 
война: «завтра пойдут танки», 
«завтра Белгород захватят», 
«завтра закидают снарядами 
и бомбами, бегите». В первые 
месяцы, особенно в апреле 
люди были не подготовлены к 
этой ситуации, то сейчас есть 
понимание и возможность от-
личить правду от лжи.

Руководство муниципа-
литетов стремится обеспе-
чить людей оперативной 
информацией. Информаци-
онный блок администраций 
переведен в круглосуточный 
режим.

Развитие экономики  
в режиме ЧС
Белгородская область – реги-
он с высокоразвитой эконо-
микой, и сложная ситуация 
не должна этому развитию 
препятствовать. Амбициоз-
ные цели всегда были в Бел-
городской области, поэтому 
на сегодняшний день реализу-
ется порядка 30 инвестицион-
ных проектов на сумму более 
250 млрд рублей.

Наши предприятия начали 
производство сладкого белка, 
летательных беспилотных ап-
паратов большой мощности, 
растительного мяса, много 
других проектов, в том числе 
в горно-металлургической 
отрасли. У «Металлинвеста», 
Новолипецкого металлурги-
ческого комбината, «Север-
стали» есть большие планы 
по модернизации своих про-
изводств.

В регионе один из самых 
низких показателей в стране 
по безработице. 

Малый и средний бизнес в 
прошлом году смог аккумули-
ровать, 1,6 млрд рублей. Ко-
личество субъектов предпри-
нимательство не изменилось – 
58 тыс. Но увеличилось коли-
чество занятых в этой сфере 
на 17,5 тыс., сейчас 250 тысяч 

человек занято в этой сфере.  
1 трлн 100 млрд – оборот ма-
лого и среднего бизнеса..

Кадровые вопросы
Из-за ситуации с обстрелами 
возникают вопросы кадро-
вого порядка. Люди уезжают 
из опасных территорий, в их 
числе работники здравоохра-
нения. За год из региона уеха-
ли 80 врачей, 220 работников 
среднего медицинского звена. 
Чтобы решить эту проблему, в 
регионе внедряется програм-
ма по приобретению жилья, 
по работе с мединститутом, с 
колледжами. В настоящий мо-
мент ситуация с кадрами здра-
воохранения не критическая. 
Но тенденция настораживаю-
щая. Необходима помощь фе-
дерального центра, введение 
дополнительных выплат ра-
ботникам здравоохранения, 
соцзащиты, которые работают 
в пограничных территориях.

По материалам совещания  
у Президента РФ  по вопросам 

восстановления жилой  
инфраструктуры, разрушенной  

в приграничных районах
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НАДЕЖНОЕ БУДУЩЕЕ

У Ростсельмаш в Казахстане –  
высокие планы

Компания сохраняет обязательства перед зарубежными партне-
рами. В первую очередь, речь идет о традиционных для нее рын-
ках, таких как Республика Казахстан, где развернуты не только 
дилерская и сервисная сеть, но и производство востребованной у 
аграриев техники.

На днях головную площадку ком-
пании в Ростове-на-Дону с двух-
дневным рабочим визитом посети-
ло руководство ТОО «Казрост» во 
главе с исполнительным директо-
ром Ержаном Темиргалиевым по-

сетило. В делегацию вошли ком-
мерческий директор Дарын Иман-
мусаев, управляющий директор ЧК 
KazrostEngineering Ltd Кайрат Кал-
манбаев и заместитель управляюще-
го директора Виталий Кун.

Казахстанская делегация встре-
тилась с первым заместителем ге-
нерального директора ГК Ростсель-
маш – директором центра продаж, 
маркетинга и сервиса Алексеем 
Швейцовым, с менеджментом сред-
него звена – руководителями по-
дразделений производства, ком-
мерции, финансов, маркетинга, 
сервиса. Стороны обсудили взаи-
модействие по широкому кругу 
стратегических вопросов, важных 

для обеспечения казахстанских 
сельхозтоваропроизводителей не-
обходимой техникой.

В частности, речь шла по по-
ставкам машкомплектов на ЧК 
KazrostEngineering Ltd для выпуска 
востребованных в Республике зер-
ноуборочных комбайнов ACROS и 
VECTOR. Было отмечено, что до на-
чала уборочного сезона 2023 г. будут 
выпущены сотни агромашин, – ак-
тивные отгрузки техники были на-

чаты в декабре. Представители ТОО 
«Казрост» также рассказали о разви-
тии сервисной инфраструктуры, ко-
торое осуществляется с учетом вы-
соких стандартов компании Рос-
тсельмаш.

В Ростове-на-Дону для гостей 
была проведена экскурсия по про-
мышленной площадке. «Это мой 
первый визит на Ростсельмаш в 
статусе исполнительного дирек-
тора. Я впечатлен увиденным и, в 
первую очередь, организацией про-
изводственного процесса, который 
напоминает большой слаженно ра-
ботающий механизм. Это очень се-
рьезная и важная работа, учитывая 
возрастающую роль Ростсельмаш 
на рынке сельхозтехники Респу-
блики Казахстан», – сказал Ержан 
Темиргалиев.

ТОО «Казрост» является круп-
нейшим дилером Ростсельмаш в 
Казахстане и представляет инте-
ресы бренда в четырех областях: 
Акмолинской, Северо-Казахстан-
ской, Карагандинской, Павлодар-
ской. Территории, обрабатывае-
мые аграриями из числа покупате-
лей техники компании, превыша-
ют 12 млн.га.

Чебоксарская ГЭС увеличила выработку
За 2022 год Чебоксарская ГЭС (ПАО «РусГидро») произвела 2,25 
млрд кВт.ч электроэнергии – на 7,7 % больше, чем за 2021-ый.

Увеличился также вклад предприя-
тия в энергетику региона: выработка 
гидроэлектростанции – самого круп-
ного объекта генерации Чувашии, по 
данным Министерства промышлен-
ности и энергетики Чувашии, соста-
вила 50 % от суммарного производ-
ства электроэнергии на территории 
республики и 42 % от объема ее энер-
гопотребления.

Директор Чебоксарской ГЭС 
Антон Дорофеев подчеркивает: 
«За 42 года эксплуатации гидроуз-
ла 2022-й был одним из самых ма-
ловодных. 

Но тем не менее удалось достиг-
нуть выработки выше среднегодо-
вых показателей, в том числе в пе-
риод половодья, которое благодаря 
гидрологической обстановке и гра-
мотному планированию водноэнер-
гетического режима ГЭС было прой-

дено с небольшим объемом пропу-
ска воды мимо турбин через донные 
водосбросы».

Рост производства электроэнер-
гии достигнут в условиях, когда на 
двух из 18 гидроагрегатов – № 7 и 
№ 9 – была успешно завершена мас-
штабная реконструкция. Годовой 
график реконструкции согласован 
с Системным оператором Единой 
энергосистемы и не ограничивает 
объем электроснабжения потреби-
телей. Программа комплексной мо-
дернизации направлена на повыше-
ние безопасности и надежности ра-
боты оборудования гидростанции, 
сокращение ремонтных и эксплуа-
тационных затрат.

Напомним, в конце июня 2022 
года на Чебоксарской ГЭС был за-
фиксирован 90-миллиардный ки-
ловатт-час с начала эксплуатации 

энергообъекта. Первый ток в еди-
ную энергетическую систему стра-
ны самая молодая волжская гидро-
электростанция выдала 3 января 
1981 года.

Чебоксарская ГЭС – последняя по вре-
мени строительства гидроэлектро-
станция на Волге. На станции установ-
лено 18 гидроагрегатов общей мощ-
ностью 1370 МВт. До настоящего вре-
мени  Чебоксарская  ГЭС 
эксплуатируется на непроектной 
отметке водохранилища – 63 м.

РусГидро – крупнейшая по установ-
ленной мощности российская энерге-
тическая компания, объединяющая 
более 600 объектов генерации. РусГи-
дро – первая в стране и третья в мире 
компания в отрасли гидроэнергетики, 
лидер по производству энергии на 
базе возобновляемых источников в 
России. Установленная мощность 
электростанций, входящих в состав 
РусГидро, составляет 38,4 ГВт.

Заготовки для реактора МБИР
АЭМ-Спецсталь изготавливает заготовки для сооружения уникаль-
ного исследовательского реактора МБИР.

Филиал АО «АЭМ-технологии» 
«АЭМ-Спецсталь» (входит в маши-
ностроительный дивизион Росатома 

– Атомэнергомаш) продолжает изго-
товление заготовок из нержавеющей 
стали (кольца, трубные доски, втулки, 
диски и др.) для создания двух про-
межуточных теплообменников и ре-
ализации проекта сооружения мно-
гоцелевого исследовательского реак-
тора на быстрых нейтронах (МБИР).

Всего до конца 1 квартала 2023 года 
филиал «АЭМ-Спецсталь» изготовит 
68 заготовок из нержавеющих марок 
стали, которые в дальнейшем прой-
дут обработку и в составе двух гото-
вых изделий будут использованы в 
реализации проекта МБИР.

Сооружение МБИР ведется в рам-
ках федерального проекта комплекс-
ной программы «Развитие техники, 
технологий и научных исследований в 
области использования атомной энер-
гии в РФ на период до 2024 года». Мно-
гоцелевой исследовательский реактор 

на быстрых нейтронах станет самым 
мощным из действующих, сооружае-
мых и проектируемых исследователь-
ских реакторов в мире. Тепловая мощ-
ность нового реактора с натриевым те-
плоносителем составит 150 МВт.

В январе 2023 года корпус мно-
гоцелевого исследовательского ре-
актора на быстрых нейтронах был 
установлен в проектное положение. 
Корпус реактора МБИР изготовлен 
в филиале АО «АЭМ-технологии» 
«Атоммаш».

Государство и крупные отечествен-
ные компании направляют ресурсы 
на ускоренное развитие отечествен-
ной исследовательской, инфраструк-
турной, научно-технологической базы. 
Развитие международной научной де-
ятельности позволяет Росатому и его 
организациям осуществлять прорыв-
ные исследования, получать важные 
результаты для внедрения инноваций. 
Все это способствует укреплению ме-
ждународной кооперации, развитию 

энергетических и неэнергетических 
ядерных технологий.

АО «АЭМ-технологии» – крупнейшая 
производственная компания в структу-
ре АО «Атомэнергомаш» – машиностро-
ительного дивизиона Государственной 
корпорации «Росатом». В настоящее 
время является одной из ведущих рос-
сийских компаний в области энергети-
ческого машиностроения и единствен-
ной российской компанией с полным 
циклом изготовления: от собственного 
производства металлургической заго-
товки до готовой высокотехнологичной 
сверхгабаритной продукции с возмож-
ностью отгрузки в любую точку мира. В 
структуру АО «АЭМ-технологии» вхо-
дят: инжиниринговый центр, укомплек-
тованный опытными конструкторами и 
технологами, в Санкт-Петербурге и 
четыре производственных филиала: 
«Ижора» и «АЭМ-Спецсталь» в Санкт-
Петербурге, «Атоммаш» в Волгодонске 
и «Петрозаводскмаш» в Петрозаводске.
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Спасение  
новорожденных
На выставке в Сове-
те Федерации Холдинг 
«Швабе» Госкорпорации 
Ростех представляет тех-
нологичное медицинское 
оборудование преимуще-
ственно для реанимации 
и интенсивной терапии 
новорожденных и детей 
старше года. Ежегод-
но оно помогает выжить 
десяткам тысяч малень-
ких пациентов в родиль-
ных домах и профильных 
центрах России.

Выставка организована в рам-
ках заседания Совета Федера-
ции по теме совершенствова-
ния мер поддержки матери и 
ребенка. Одним из участни-
ков экспозиции стал Ураль-
ский оптико-механический 
завод им. Э. С. Яламова – ком-
плексный производитель не-
онатального оборудования и 
активный участник программ 
по развитию новых перина-
тальных центров в РФ.

Так, на Большой Дмитров-
ке в Москве представлены пе-
редовые российские аппараты 
для транспортировки, а также 
реанимации, респираторной 
и интенсивной терапии мла-
денцев и детей раннего возра-
ста. Экспонатами стали при-
боры для повышения влаго-
содержания в дыхательных 
смесях, снижения уровня би-
лирубина у младенцев с жел-
тухой и обогрев новорожден-
ных. Центральное место за-
нимают первый мобильный 
инкубатор отечественного 

производства BONNY, от-
крытая реанимационная си-
стема OPC-BONO и аппарат 
АИВЛ-01 с модулем электро-
импедансной магнитной то-
мографии, который может 
применяться в искусствен-
ной вентиляции легких взро-
слых пациентов.

«Данная экспозиция при-
звана показать, что сегодня 
на помощь матери и ребенку 
приходят новые технологии, 
основанные на современных 
достижениях науки и техники. 
Все изделия, представленные 
сегодня в Совете Федерации, 
применяются неонатологами 
и акушерами по всей стране, 
помогая спасать жизни ма-
лышей, родившихся раньше 
срока и с тяжелыми патологи-
ями. Благодаря развитию рос-
сийских медицинских техно-
логий, по мнению врачей и 
экспертов, показатель младен-
ческой выживаемости в Рос-
сии ежегодно растет», – отме-
тил заместитель генерально-

го директора «Швабе» Сергей 
Дмитроченко.

За последние 10 лет благо-
даря неонатальному оборудо-
ванию производства УОМЗ по 
всей стране спасены уже мил-
лионы младенцев. Поставки 
данной медтехники реали-
зуются с участием дочерней 
компании Холдинга – «Шва-
бе-Москва».

Уральский оптико-механи-
ческий завод – крупный рос-
сийский производитель неона-
тального оборудования с сов-
ременным наукоемким произ-
водством. Предприятие ведет 
инновационную деятельность 
по созданию новой и модерни-
зации широкой линейки про-
дукции гражданского назна-
чения. Совместно с компа-
нией «Швабе-Москва» завод 
осуществляет ее поставки по 
всей стране. За вклад в разви-
тие оптической промышлен-
ности России УОМЗ отмечен 
премией Правительства РФ в 
области качества.

Снижение нагрузки
ЕВРАЗ КГОК и правительство Свердлов-
ской области подписали соглашение о 
взаимодействии в области охраны окру-
жающей среды.

ЕВРАЗ Качканарский горно-обогатительный 
комбинат заключил соглашение о взаимодей-
ствии в области охраны окружающей среды с 
правительством Свердловской области. Под-
писи в документе поставили исполнитель-
ный директор ЕВРАЗ КГОК Александр При-
нев и первый заместитель губернатора Алек-
сей Шмыков.

Соглашение закрепляет намерения сто-
рон сотрудничать в решении экологических 
задач в рамках комплексного стратегическо-
го развития Свердловской области. В частно-
сти, на ЕВРАЗ КГОК принята программа меро-
приятий по снижению негативного воздейст-
вия на окружающую среду до 2030 года. За это 
время на фабрике окускования будет установ-
лена система автоматического контроля вы-
бросов, проведено техперевооружение наруж-
ных электрофильтров. В карьерах комбината 
продолжат применять систему пылеподавле-
ния. На обогатительной фабрике продолжит-
ся реализация проекта сбора и возврата филь-
трационных вод в технологический процесс.

Результатом выполнения программы ста-
нет снижение валового выброса загрязняю-
щих веществ в атмосферный воздух, полное 
прекращение сброса фильтрационных вод в 
водные объекты.

На реализацию мероприятий по снижению 
воздействия на окружающую среду ЕВРАЗ 
КГОК направит 1,2 млрд руб. Помимо этого, 
предприятие направит около 10 млн рублей 
на реабилитацию здоровья жителей Качканар-
ского городского округа.

Областное правительство в свою очередь 
будет поддерживать природоохранные про-
екты предприятия, содействовать принятию 
мер и решений, направленных на улучшение 
экологической обстановки Свердловской об-
ласти, а также сотрудничать с ЕВРАЗ КГОК по 
другим важным организационным вопросам.

«Снижение нагрузки на окружающую среду 
– безусловный приоритет в работе комбината и 
компании в целом. Мы реализуем эффектив-

ные экологические проекты, модернизируем 
аспирационное оборудование, вместе с жите-
лями Качканара проводим акции по озелене-
нию территории. Соглашение с правительством 
Свердловской области позволяет нам синхро-
низировать усилия и совместно достигать ощу-
тимых результатов», – отметил исполнитель-
ный директор ЕВРАЗ КГОК Александр Принев.

«Соглашения в сфере охраны окружающей 
среды включают обязательные среднесрочные и 
долгосрочные природоохранные мероприятия. 
Благодаря заключению подобных документов 
за два года предприятия Свердловской обла-
сти направили более 12 миллиардов рублей на 
экологические проекты. Эта комплексная рабо-
та даёт ощутимые результаты. Мы фиксируем 
сокращение выбросов загрязняющих веществ 
в атмосферный воздух, снижение объема ис-
пользования водных ресурсов и сброса загряз-
ненных сточных вод в реки и озера региона, а 
также отмечаем тенденцию к снижению объе-
ма образования отходов производства и потре-
бления», – сказал Алексей Шмыков.

ЕВРАЗ – вертикально-интегрированная ме-
таллургическая и горнодобывающая компания 
с активами в России, Казахстане, США, Канаде 
и Чехии. Компания входит в число крупнейших 
производителей стали в мире по объемам про-
изводства. В 2021 г. ЕВРАЗ произвел 13,6 млн 
тонн стали. Собственная база железной руды 
и коксующегося угля практически полностью 
обеспечивает внутренние потребности компа-
нии. Суммарная сегментная выручка ЕВРАЗа 
за 2021 г. составила $14 159 млн, суммарный 
сегментный показатель EBITDA – $5 015 млн.

Итоги программы «Приоритет-2030»
Генеральный директор уральского предприятия Хол-
динга «Швабе» Госкорпорации Ростех принял участие 
в пресс-конференции ТАСС, посвященной промежуточ-
ным итогам программы «Приоритет-2030». Она реали-
зуется Уральским государственным медицинским уни-
верситетом (УГМУ) совместно с ведущими промышлен-
ными предприятиями региона.

В число таких предприятий 
входит Уральский оптико-
механический завод (УОМЗ) 
Холдинга. Программа «При-
оритет-2030» Минобрнауки 

– концепция стратегическо-
го академического лидерст-
ва. Госпрограмма создана с 
целью формирования широ-
кой группы университетов, 
которые станут драйверами 
новых научных знаний, тех-
нологий и разработок для вне-
дрения в российскую эконо-
мику и социальную сферу.

Благодаря взаимодейст-
вию УГМУ с УОМЗ и други-

ми промышленными пред-
приятиями Урала в рамках 
данной программы в регионе 
созданы новые сетевые цент-
ры – «Промышленный дизайн 
и реинжиниринг медоборудо-
вания», «Цифровые решения 
в медицине», «Новые материа-
лы и технологии персонализи-
рованной и трансляционной 
медицины» и центр по про-
филю «Перспективные моле-
кулы, субстанции и лекарст-
венные препараты».

Итоги реализации про-
граммы в регионе прокоммен-
тировали ректор УГМУ Ольга 
Ковтун и председатель сове-
та директоров завода «Мед-
синтез» Александр Петров. 
По словам спикеров, именно 
проведение прикладных науч-
ных исследований в коллабо-
рации c отраслевыми партне-
рами является одним из прио-
ритетных направлений в рам-
ках первого года развития 
данной инициативы в конту-
ре УГМУ.

В 2019 году между УОМЗ 
и УГМУ было подписано со-
глашение, подразумевающее 
сотрудничество по вопросам 
развития медицинского при-

боростроения. За время сов-
местной работы реализован 
ряд перспективных проектов. 
В том числе – в рамках техни-
ческого хакатона, посвящен-
ного цифровым решениям в 
медицине, команда завода и 
медицинского университета 
представила проект системы 
с голосовым помощником для 
электронной регистратуры. 
Сегодня такие системы уже 
вполне успешно функциони-
руют в клиниках.

Еще одна совместная раз-
работка УОМЗ и УГМУ – ап-
парат искусственной вентиля-
ции легких, который можно 
применять для паллиативной 

помощи респираторным па-
циентам на дому. В нем пред-
усмотрено несколько режи-
мов использования: семь ин-
вазивных и три неинвазивных, 
с помощью которых аппарат 
могут применять пользовате-
ли без медицинского образо-
вания – например, родные и 
близкие пациента.

«Уральский оптико-ме-
ханический завод имеет бо-
гатый опыт успешных сов-
местных разработок с меди-
цинскими и научно-образо-
вательными организациями. 
С момента освоения в серий-
ном производстве первого 
отечественного инкубатора 

для новорожденных и по сей 
день наше предприятие рабо-
тает в тесной кооперации с ме-
дицинскими специалистами, 
чтобы выпускаемое оборудо-
вание максимально соответ-
ствовало потребностям вра-
чей и пациентов. Синергия 
производственных предпри-
ятий с научно-исследователь-
скими организациями – один 
из наиболее эффективных ин-
струментов внедрения инно-
ваций в сферу здравоохране-
ния. Уверен, что в дальнейшем 
мы продолжим нашу дина-
мичную интенсивную рабо-
ту, результатом которой ста-
нут новые технические реше-

ния, способные лечь в основу 
дальнейших разработок в за-
явленном направлении», – от-
метил генеральный директор 
УОМЗ Анатолий Слудных.

«Президент России Влади-
мир Путин объявил 2022–2031 
гг. Десятилетием науки и тех-
нологий. Это событие стало 
мощным стимулом для разви-
тия, перезагрузки различных 
сфер деятельности всех выс-
ших образовательных орга-
низаций страны, прежде всего 
сконцентрировав ресурсы и 
приоритеты на научно-тех-
нологическом направлении. 
Вступив в контур програм-
мы «Приоритет-2030», мы со-
здали четыре научно-техноло-
гических центра в приоритет-
ных областях медицины. На 
площадке первого из них уче-
ные УГМУ совместно с инже-
нерами нашего главного инду-
стриального партнера УОМЗ 
занимаются разработкой ли-
нейки новых аппаратов ИВЛ 
для домашнего и стационар-
ного использования для детей 
и взрослых. Это очень важное 
направление, которое станет 
вкладом в технологический 
суверенитет нашей страны», 

– сказала ректор УГМУ, акаде-
мик РАН Ольга Ковтун.

Сегодня УОМЗ известен 
как активный участник нац-
проектов, а также главный ис-
полнитель программ по раз-
витию новых перинатальных 
центров в России.
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ОТРАСЛЕВЫЕ ИННОВАЦИИ

Обслуживание  
пассажирских вагонов
АО «Трансмашхолдинг» займется сервисным обслуживанием пас-
сажирских вагонов в Египте.

Руководитель Египетских нацио-
нальных железных дорог (ЕНЖД) 
Мохамед Амер и вице-президент 
АО «Трансмашхолдинг» Серго Кур-
банов подписали пакет соглашений, 
предусматривающих организацию 
технического обслуживания пасса-
жирских вагонов российско-венгер-
ского производства, поставляемых 
в рамках контракта, заключенного 
в 2018 году.

Церемония подписания прошла в 
городе Каир в присутствии минист-
ра транспорта Египта Камеля аль-Ва-

зира и генерального директора ТМХ 
Кирилла Липы. Общая стоимость 
сервисного пакета – 430 млн. евро.

Согласно подписанным докумен-
там, ТМХ берет на себя обязатель-
ства по техническому сопровожде-
нию поставленной техники в течение 
12 лет. Предусмотрены разработка 
проекта и оснащение оборудовани-
ем специализированного депо, ко-
торое будет создано в пригороде го-
рода Каира, обучение персонала из 
числа местных жителей, а также тех-
ническое обслуживание техники и 

поставка запасных частей для ваго-
нов. Предполагается, что депо ста-
нет частью нового железнодорож-
ного промышленного кластера, со-
здаваемого египетской стороной в 
партнерстве с ведущими междуна-
родными компаниями.

Контракт на поставку для нужд 
ЕНЖД изначально 1300 пассажир-
ских вагонов общей стоимостью 
более миллиарда евро был подпи-
сан в 2018 году. Производство осу-
ществлялось в России и Венгрии. 
Стороной, ответственной за переда-
чу технологий и организацию про-
изводства, являлся Тверской ваго-
ностроительный завод (ТВЗ, входит 
в АО «Трансмашхолдинг»). В 2021 
году российская сторона заверши-
ла свою часть поставок, после чего 
производство осуществляется вен-
герской стороной по технологии ТВЗ. 
В 2022 году контракт был расширен 
50 вагонами с зонами для вендинго-
вых автоматов (до 1350 единиц). На 
данный момент заказчику поставле-
но 725 вагонов.

Составы с новыми вагонами кур-
сируют ежедневно по направлениям 
Каир – Александрия (208 км), Каир – 
Асьют (380 км), Каир – Сохаг (473 км). 
Продукция отвечает всем требова-
ниям, предъявляемым к безопасно-
сти пассажирских перевозок, обес-
печивает современный уровень ком-
форта. Срок эксплуатации вагонов 
как в условиях континентального, 
так и в условиях прибрежного кли-
мата Египта – 40 лет.

Программное 
обеспечение для 
беспилотников
В Якутии создается лаборатория по разработке программного обес-
печения беспилотных летательных аппаратов, востребованных в 
различных отраслях народного хозяйства.

На базе технопарка «Якутия» со-
здается лаборатория по разработке 
программного обеспечения и сбор-
ке беспилотных летательных аппа-
ратов (БПЛА). Открытие планирует-
ся в марте этого года. Основная цель 
будущей лаборатории – это проекти-
рование, сборка, создание программ-
ного обеспечения (ПО), тестирова-
ние и отладка беспилотных летатель-
ных аппаратов в Якутии, сообщили 
в технопарке.

Разработанное в лаборатории 
программное обеспечение позво-
лит не только легко управлять бес-
пилотником, но и решать конкрет-
ные задачи, присущие разным отра-
слям народного хозяйства.

Сборка летательных аппаратов 
будет осуществляться в специаль-
ном цехе технопарка. Здесь же будут 
разрабатываться собственные мо-
дели и компоненты беспилотников. 
Уже сейчас на 3D-принтерах можно 
напечатать часть деталей БПЛА. На-
помним, при Якутском колледже 
связи и энергетики в конце декабря 
2022 года был открыт Центр по об-
учению операторов информацион-
ных систем – пилотов БПЛА.

«В ближайшем будущем исполь-
зование беспилотных летательных 

аппаратов станет обязательной тех-
нологией для многих отраслей эко-
номики региона», – сказал на откры-
тии Центра по обучению операторов 
информационных систем глава Яку-
тии Айсен Николаев.

В 2023 году планируется обучить 
около 300 операторов. На сегодня 
курсы по управлению беспилотны-
ми аппаратами прошли 19 человек, а 
обучение проходят 10 слушателей по 
заказу Института мерзлотоведения 
имени П.И. Мельникова, компаний 
«Теплоэнергосервис», «Саханефте-
газсбыт» и «АрктикТелеком».

Специалисты по беспилотным ле-
тательным аппаратам востребованы 
в таких отраслях, как нефтегазодо-
быча, строительство, экология, логи-
стика, сельское и лесное хозяйства.
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ПРЕДОТВРАЩЕНИЕ ЧС

УЧРЕДИТЕЛЬ И ИЗДАТЕЛЬ:
ООО «Ре дак ция га зе ты «Про-
мы ш лен ный еже не дель ник». 
Из да ние за ре ги ст ри ро ва но 
в Ми нис те р стве Рос сийс кой 
Фе де ра ции по де лам пе ча ти, 
те ле ра ди о ве ща ния и средств 
мас  со вой ин фор ма ции. 

ПИ № 77-12380 от 19.04.2002 г. 
Пе ре ре ги с т ри ро ва но в свя зи 
со сме ной уч ре ди те ля ПИ № 77-
14566 от 07.02.2003 г. Пе ре ре-
ги с т ри ро ва но в свя зи со сме ной 
уч ре ди те ля ПИ № ФС77-19251 
от 23.12.2004 г. в Фе де раль ной 
служ бе по над зо ру за со блю де-
ни ем за ко но да тель ст ва в сфе ре 
мас со вых ком му ни ка ций и ох-
ра не куль тур но го на сле дия.
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Снегоуборочный модуль «Буран»
АО «Шадринский автогагрегатный завод» изготовил 
снегоуборщик для железнодорожных путей.

АО «Шадринский автогагре-
гатный завод» продолжает 
расширять линейку железно-
дорожной техники и оборудо-
вания. На машиностроитель-
ном предприятии изготовили 
первый снегоуборочный мо-
дуль «Буран», предназначен-
ный для очистки путей и стре-
лочных переводов от снега.

«Заказ на новую техноло-
гическую машину мы получи-

ли от компании «Норникель». 
Сильные снегопады и заносы 
представляют большую про-
блему для перемещения под-
вижного состава в условиях 
крайнего севера. Снег создаёт 
дополнительное сопротивле-
ние, снижает скорость движе-
ния, увеличивает расход энер-
гии. Соответственно, нужны 
современные технические ре-
шения, позволяющие решать 

эту проблему», – рассказал на-
чальник КТБ модернизации 
тепловозов АО «ШААЗ» Алек-
сандр Папировский.

Очищение путей с помо-
щью снегоуборочного моду-
ля осуществляется в два этапа. 
Сначала установленный на 
«Буране» путеочиститель ме-
ханически срезает снежный 
покров, а затем остатки снега 
сдуваются воздухом. За на-
гнетание воздуха отвечают 

два мощных вентилятора, а за 
направление и силу воздуш-
ного потока – сопловый аппа-
рат, установленный под глав-
ной рамой платформы. Два 
регулируемых сопла можно 
выставить под необходимым 
углом наклона.

«Питание модуля осу-
ществляется от тепловоза. 
И если в старых локомоти-
вах прицепные устройства 
отнимают мощность у тяги, 

то в локомотивах, выпущен-
ных АО «ШААЗ», часть мощ-
ности можно передавать на 
прицепные модули без ущер-
ба для тяги. То есть ресурса 
тепловоза хватит и на выпол-
нение его прямых функций – 
перемещения состава, и на 
работу прицепного устрой-
ства, например, для уборки 
снега», – пояснил Александр 
Папировский. Конструктив-
ная особенность позволя-

ет смонтировать снегоубо-
рочный модуль «Буран» на 
стандартной железнодорож-
ной платформе и при необхо-
димости переставить на дру-
гую. Кроме этого, подобные 
модули можно присоединить 
ко всем выпущенным ранее 
тепловозам АО «ШААЗ», для 
этого локомотивы достаточ-
но доукомплектовать кабе-
лем и дополнительными пе-
реключателями.

Диплом для ЕВРАЗ НТМК

ЕВРАЗ НТМК отмечен дипломами 
за работу по гражданской обо-
роне в 2022 году.

ЕВРАЗ НТМК получил три награ-
ды за организацию работы по гра-
жданской обороне, предупрежде-

нию и ликвидации ЧС, обеспече-
нию пожарной безопасности в 2022 
году. Подобные конкурсы проводят-
ся ежегодно.

По результатам смотра-конкурса 
на лучшее защитное сооружение гра-
жданской обороны среди предприя-
тий и организаций Нижнего Тагила 
победу одержало защитное сооруже-
ние вместимостью свыше 600 чело-
век в цехе прокатки широкополоч-
ных балок ЕВРАЗ НТМК. Также оно 
заняло второе место в смотре-кон-
курсе Свердловской области.

Помимо этого, ЕВРАЗ НТМК 
занял первое место в смотре-кон-
курсе Нижнего Тагила на лучшую 
организацию деятельности в обла-
сти гражданской обороны, защиты 
населения и территорий от чрезвы-
чайных ситуаций.

На ЕВРАЗ НТМК ведется серь-
езная работа по предупреждению 
и ликвидации чрезвычайных ситу-
аций. В 2022 году на финансирование 
мероприятий в области ГО, преду-
преждения и ликвидации ЧС, обес-
печения противопожарной защи-
ты и аварийно-спасательных работ 

было направлено более 28 млн ру-
блей.

На комбинате действует газоспа-
сательная станция, отряд противо-
пожарной службы, медико-санитар-
ная часть, пять лабораторий и более 
57 нештатных формирований гра-
жданской обороны, созданных на 
базе цехов.

В 2022 году на ЕВРАЗ НТМК 
проведено 4 пожарно-тактических 
учения, 65 учебных тренировок по 
эвакуации граждан в зданиях с мас-
совым пребыванием людей, отра-
ботано 25 учебных тревог по лик-
видации аварий, а также объекто-
вая тренировка и два специальных 
учения. В них участвовали около 
двух тысяч металлургов и 100 еди-
ниц техники.

На комбинате оборудовано 6 
учебных классов для обучения в об-
ласти ГО и ЧС, используется более 
40 учебных фильмов, более 90 экзем-
пляров учебной литературы. В 2022 
году было разработано более 50 па-
мяток для работников предприятия.

Подразделения ЕВРАЗ НТМК 
оснащены средствами пожаротуше-

ния, автоматической пожарной сиг-
нализацией, автоматическими уста-
новками пожаротушения, система-
ми газоанализа. В 2022 году была 
модернизирована локальная систе-
ма оповещения.


